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Governo vai desbloquear 
R$ 8,3 bi do Orçamento
Ministério da Educação vai receber cerca de R$ 1,9 bilhão, para repassar às universidades federais

RECURSOS FEDERAIS

PSC busca 
diálogo com 
PSL no Rio
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ALBERTO 
BRIZOLA

Royalties: Macaé suspende licitações
Município decide restringir gastos até que sTF decida as novas regras para distribuição dos recursos
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Marcelo_Feitosa

após cumprir mandado de busca e apreensão, policial deixa a residência da deputada federal Flordelis, em Pendotiba, com material apreendido

Celular de 
Flordelis é 
apreendido
Agentes da Delegacia de 
Homicídios cumpriram 
mandados de busca e 
apreensão, em Niterói, Rio e 
Brasília, e apreenderam um 
telefone celular da deputada 
federal Flordelis, na investigação 
sobre a morte de seu marido, 
Anderson do Carmo. 
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ESPORTES

Tricolor conta com 
a força da torcida
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Lucas Merçon/Fluminense

Gabigol ‘pede 
títulos’ no fim 
da temporada
Com seriedade e 
transparência, o atacante 
Gabigol tratou de ser 
realista sobre a temporada 
do Flamengo. Apesar do 
bom futebol apresentado e 
dos resultados no Brasileiro 
e Libertadores, o jogador 
ressaltou que o importante é 
levantar as taças no fim do ano.
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Alexandre Vidal/Flamengo

gabigol pediu foco total nos campeonatos disputados pelo time Rubro-Negro

Ações para 
proteger a 
Mata Atlântica
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Arraial chama 
aprovados
em concurso
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Revitalização do 
Cais do Valongo 
ganha fôlego
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Exposições 
no Centro de
Artes UFF

cULTURa\Pág. 8

TCE reprova 
contas do 
governo Pezão
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Preço dos 
combustíveis 
tem variação 
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FILIADO A

Carta do leitor

Caso Flordelis
Não dá para entender essas investigações no Brasil! 
Faz bastante tempo que o crime ocorreu, e até agora 
não conseguiram desvendar o caso. Vivem procuran-
do evidências, mas decidiram confiscar os celulares 
e computadores. O assassino, nessa altura do cam-
peonato, já deve ter destruído todas as provas. Acho 
que até um leigo em investigações já teria batido o 
martelo certeiro.
Antonio Roberto

Plataforma digital para animais 
Ótima iniciativa do nosso prefeito Marcelo Crivella! 
Espero que mais cidades adotem esse modelo e va-
lorizem mais os nossos animais de estimação. Uma 
bola dentro do nosso governo, parabéns!
Caroline de Castro

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 

linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 
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RESULTADO
DAS LOTERIAS

LOTOMANIA: 2005
17/09/2019
01 09 11 26 30
35 40 42 55 60
63 64 69 71 72
76 83 91 92 96
20 acertos: 0 (R$ 0,00)
19 acertos: 5 (R$ 46.233,96)
18 acertos: 105 (R$ 1.376,01)
17 acertos: 891 (R$ 162,15)
16 acertos: 5.910 (R$ 24,44)
15 acertos: 0 (R$ 0,00)
0 acerto: 25.490 (R$ 5,66)

DIA DE SORTE: 202
17/09/2019
Mês da Sorte: SETEMBRO
05 06 07 11 21 26 29

TIMEMANIA: 1383
17/09/2019
UNIÃO BARBARENSE/SP
32 33 37 41 46 57 63
7 acertados: 0 (R$ 0,00)
6 acertados: 5 (R$ 14.711,57)
5 acertados: 103 (R$ 1.020,21)
4 acertados: 2.057 (R$ 6,00)
3 acertados: 20.467 (R$ 2,00)

QUINA: 5074
17/09/2019
09 20 31 36 69
Quina: 0 (R$ 0,00)
Quadra: 98 (R$ 7.128,22)
Terno: 8.774 (R$ 119,72)
Duque: 225.163 (R$ 2,56)

DUPLA-SENA: 1987
17/09/2019
1º SORTEIO
04 07 15 20 32 50
Sena: 0 (R$ 0,00)
Quina: 22 (R$ 3.687,50)
Quadra: 1.093 (R$ 84,82)
Terno: 20.680 (R$ 2,24)
2º SORTEIO
13 34 38 40 41 43
Sena: 0 (R$ 0,00)
Quina: 35 (R$ 2.086,07)
Quadra: 1.243 (R$ 74,58)
Terno: 19.731 (R$ 2,34)

Rede pública
no Rock in Rio
Cerca de 100 alunos da rede 
pública estadual receberão 
um par de ingressos para o 
Rock in Rio 2019. Os jovens 
foram escolhidos no con-
curso de redação “Todos 
Juntos por um Rio Melhor”, 
uma iniciativa da Secretaria 
de Estado de Educação, em 
parceria com os organiza-
dores do festival. Os colé-
gios participantes foram 
selecionados pela organi-
zação do Rock in Rio e estão 
localizados nas regiões onde 
nasceram ou foram criados 
os artistas que se apresenta-
rão no Espaço Favela.

Transformação
“Além de oferecer entretenimen-
to para os nossos jovens em um 
dos maiores festivais do mundo, 
nosso objetivo foi incentivá-los 
a colocar suas ideias no papel 
sobre como transformar o nosso 
Estado em um lugar melhor para 
todos”, destacou o secretário de 
Educação Pedro Fernandes.

Divulgação/Alerj

Homenagem à liberdade religiosa

A autoridade máxima do 
culto Ifá, Owolabi Awodotun 
Aworeni, Arabá-Agbaye & 
Olu Isese foi homenageada 
com o Diploma Abdias Nas-
cimento, na última segunda 
(16), no prédio anexo do 
Palácio Tiradentes. O Arabá, 

nigeriano, é um reconhe-
cido defensor de Direitos 
Humanos e das liberdades 
religiosas individuais. O cul-
to de Ifá tem praticantes em 
todo o mundo. A iniciativa 
foi da deputada estadual 
Mônica Francisco (Psol).

Diálogo para sanar crise na Alerj
Um dia após a bancada do 
Partido Social Liberal (PSL) 
na Assembleia Legislativa do 
Estado do Rio de Janeiro (Alerj) 
anunciar o seu desligamento da 
base de governo de Wilson Wit-
zel (PSC), o deputado estadual 
Márcio Pacheco (PSC), líder do 
governo na Casa, afirmou que 
existe a expectativa de reversão 
do racha. O parlamentar revelou 
que tomou conhecimento da 
decisão pela imprensa e, até o 
momento, não houve qualquer 
tipo de comunicação formal por 
parte do partido de Bolsonaro 
sobre a decisão de abandonar 
o governo.

“Eu recebi estas informa-
ções por uma nota divulgada 
pelo deputado Dr. Serginho 
na mídia. Não houve informe 
específico ou formal por parte 
da bancada do PSL. É prema-
turo dizer algo, porque hoje não 
houve nenhuma manifestação 
específica. Os membros do 
PSL não se manifestaram em 
plenário. Não houve nenhuma 
iniciativa que tenha promovido 
este efeito (de ruptura com o 
governo) na prática”, declarou 
Pacheco, em entrevista a O 
FLUMINENSE.

Os deputados estaduais Márcio Pacheco (PSC) e Dr. Serginho (PSL) em lançamento do diretório do PSL

PRA VOCÊ
PENSAR
“Faça a dieta da 
alegria: um sorriso 
a cada manhã e um 
agradecimento ao 
final do dia. Seja você 
o seu maior compro-
misso”

Autor desconhecido

NA INTERNET

Ouça Love Times, com Alberto Brizola, 
de segunda a sexta, das 22h à 1h, na 
rádio Litoral FM 94,5 ou na internet: 
http://www.radiolitoral.net/

Semana Nacional
do Trânsito
O Detran.RJ prepara uma série 
de ações para a Semana Nacional 
do Trânsito, que acontece entre 
18 e 25 de setembro. A programa-
ção da campanha neste ano, cujo 
tema é “No trânsito, o sentido é a 
vida”, começa nesta quarta-feira, 
com o lançamento da terceira 
edição do “Dossiê Trânsito 2019” 
que, segundo Marcelo Bertoluc-
ci, presidente do Detran, reúne 
importantes dados.

Dossiê
“A programação especial da Sema-
na Nacional do Trânsito começa 
com o lançamento do Dossiê Trân-
sito, que reúne dados importantes 
sobre acidentes e infrações, que 
podem orientar ações educativas 
e políticas públicas de prevenção. 
Com a SNT, também queremos 
levar mais consciência a todos os 
atores do trânsito”, disse Bertolucci.

Pacheco acredita, apesar da 
emissão da nota por parte da 
bancada estadual no Legislativo 
e pela determinação do diretório 
estadual do partido - por meio 
do senador Flávio Bolsonaro 
(PSL) - de se afastar de Witzel, 
que o diálogo resolverá o im-
passe entre as siglas, que luta-
ram juntas no pleito de 2018. O 
líder do governo na Alerj acha 
que, neste caso, o tempo pode 
ser um dos remédios.

“Todos em sua maioria ain-
da acham que é possível buscar 

o diálogo. O PSL é da base do 
governo, caminhamos juntos. 
Tudo pode ser resolvido no 
diálogo. Temos que aguardar 
mais um pouco. O governador 
chegou ontem de viagem, eu 
ainda vou estar com ele. Hoje 
temos o vice-líder de governo, 
Alexandre Knoploch (PSL), e 
ele não informou formalmente 
sua saída. Estamos aguardando 
para entender qual será o cená-
rio”, explicou Pacheco.

Pacheco também avalia 
que, caso se concretize, a saída 

STF de olho
em Saquarema

Sindicato
define pauta

Uma decisão publicada pelo 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) nesta terça (17) de-
termina que Manoela Peres 
(PTN), prefeita de Saquare-
ma, exonere sete parentes 
que ocupam cargos públicos 
na prefeitura. Segundo a 
Suprema Corte brasileira, a 
prática é considerada como 
nepotismo, na resolução de-
ferida na última quinta-feira 
(12), pelo ministro Edson Fa-
chin. A denúncia foi realizada 
pelo advogado Ronan Gomes, 
que entrou com a solicitação 
na última instância, pedindo 
a anulação das portarias que 
nomearam parentes de Peres 
e de seu marido, o ex-prefeito 
Antonio Peres Alves. 

Rodoviários de Niterói, São 
Gonçalo, Maricá, Itaboraí e Tan-
guá definem, nesta quarta (18), 
a pauta de reivindicações da 
categoria, que será apresenta-
da pelo Sintronac ao sindicato 
patronal, na abertura das nego-
ciações da campanha salarial.

CALENDÁRIO DE EVENTOS

 Evento que reúne brasileiros e estrangeiros chega à sua 15ª edição

Festival Internacional 
de Fotografia em Paraty
Começa nesta quarta, e 
segue até o próximo domin-
go, a 15ª edição do Festival 
Internacional de Fotografia 
Paraty em Foco, com expo-
sições e workshops na Casa 
da Cultura, Praça da Matriz 
e pelas ruas da cidade. 

Neste ano, a grande ho-
menageada é a fotógrafa 
Claudia Andujar. Nascida 
na Suíça, em 1931, ela che-
gou em 1955 ao Brasil, após 
perder grande parte de sua 
família na Segunda Guerra 
Mundial.

Durante cinco dias, a 
arte invade o Centro Históri-
co de Paraty, cidade recém-
declarada patrimônio da 
humanidade pela Unesco. 
Exposições gratuitas tomam 
conta da Casa da Cultura e 
de espaços públicos como 
muros e praças. A Praça da 
Matriz recebe imagens im-
pressas em grande formato 
e uma tenda de projeções e 
debates. Uma programação 
de palestras e workshops 
com grandes nomes da área, 
mediante inscrição, faz a 
festa para fotógrafos ama-
dores e profissionais.

Divulgação/Nereu Jr/PEF

O festival acontece de forma gratuita em diversos pontos da cidade

PROGRAMAÇÃO
18 a 22 de setembro - Festa Italiana - Petrópolis 
18 a 22 de setembro - 15° Paraty em Foco
20 de setembro - Festival Nacional de Dança Attitude - Teresópolis 
20 e 21 de setembro - Rua Teresa Fashion Day - Petrópolis 
20 a 22 de setembro -  1ª Festa do Produtor Rural - Araruama
21 de setembro - Petrópolis Bike Day 
21 e 22 de setembro - Festa da Vida - Inoã 
21 a 24 de setembro - Sua Majestade | Arte - Petrópolis
21 a 28 de setembro - Festival de Cinema - São Gonçalo  
23 a 29 de setembro - Encontro Sesc de Cinema de Animação - Paraty
27 a 29 de setembro - Batom na Caneca - Petrópolis
27 de setembro a 6 de outubro - Exapicor - Resende

do PSL da base do governo será 
uma perda para a situação. 
Particularmente, o deputado 
é bem próximo do PSL, tendo 
participado, inclusive, do lan-
çamento do diretório muni-
cipal do partido de Bolsonaro 
em Cabo Frio, na Região dos 
Lagos, em agosto. Na opor-
tunidade, Pacheco apoiou o 
lançamento da pré-candida-
tura de Dr. Serginho (líder do 
PSL na Alerj, que anunciou o 
racha com o governo ontem) 
ao Executivo municipal para 
as eleições de 2020. 

“Na Assembleia, eu diria 
que não nos interessa a perda 
na base de governo de uma 
bancada tão robusta. Obvia-
mente não é interessante que 
eu defenda algo assim. Vamos 
nos acomodar respeitando 
as decisões partidárias, faz 
parte do jogo da política. Eu 
estive em Cabo Frio como PSC, 
apoiando o lançamento do 
diretório do PSL lá, mostrando 
que sempre houve conver-
gência. Como na política tudo 
muda muito rapidamente, 
temos que aguardar as cenas 
dos próximos episódios”, disse 
o líder de Witzel na Alerj.

A cidade mais inteligente do Rio

A cidade de Niterói, na Re-
gião Metropolitana do Rio, 
foi classificada como a 12ª 
cidade mais inteligente do 
Brasil e a melhor do Estado 
do Rio de Janeiro. O resul-
tado foi publicado pela 5ª 
edição do Connected Smart 
Cities, lançada nesta terça-
feira (17), em São Paulo. A 
primeira colocação ficou 
com a cidade de Campinas, 
em São Paulo, que foi se-
guida pela capital paulista 
e por Curitiba, no Paraná, 
respectivamente. O levanta-
mento, realizado pela Urban 
Systems, mapeia todas as 
cidades com mais de 50 mil 

habitantes (666 municípios 
brasileiros) com o objetivo de 
definir as cidades com maior 
potencial de desenvolvimen-
to do país. O ranking é com-
posto por indicadores de 11 
principais eixos: mobilidade, 
urbanismo, meio ambiente, 
tecnologia e inovação, eco-
nomia, educação, saúde, 
segurança, empreendedo-
rismo, governança e energia. 
Niterói também garantiu 
bom desempenho no quesito 
Meio Ambiente (3º lugar), 
Saúde (6º) e Segurança (15º). 
Já a cidade do Rio de Janeiro 
garantiu o primeiro lugar no 
quesito empreendedorismo.
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Petrobras afirmou que monitora o mercado internacional de petróleo após ataque na Árabia Saudita
Gasolina não deve aumentar

Apesar dos ataques recentes 
a uma refinaria de petróleo 
na Arábia Saudita, o que vem 
movimentando o mercado 
internacional, a Petrobras in-
formou que está monitoran-
do a variação da commodity, 
e que, por enquanto, não há 
previsão de reajuste de preços 
de combustíveis e derivados 
do petróleo. Abastecer no 
Estado do Rio está saindo, em 
média, a R$ 4,96/L, sendo o 
preço médio mais elevado em 
Angra dos Reis, e o mais em 
conta em São João de Meriti.

Em nota, a Petrobras re-
conheceu que o mercado de 
preços de Petróleo apresenta 
volatilidade, mas afirma que 
a reação súbita dos preços 
ao ataque ocorrido na refi-
naria de Abqaiq, na Arábia 
Saudita, no último sábado 
(14) pode ser atenuada “na 
medida em que maiores 
esclarecimentos sobre o im-
pacto na produção mundial 
sejam conhecidos”.

Desta forma, a companhia 
decidiu acompanhar a varia-
ção do mercado nos próximos 
dias antes de fazer um ajuste 
de forma imediata. A estatal 
explicou ainda que não há 
periodicidade predefinida 
para aplicação de reajustes 

de acordo com as práticas de 
precificação vigentes. A em-
presa seguirá acompanhando 
o mercado e decidirá oportu-
namente sobre os próximos 
ajustes nos preços.

Sobre o tema, a Agência 
Nacional do Petróleo, Gás 

Natural e Biocombustíveis 
(ANP) limitou-se a respon-
der que os combustíveis são 
commodities e os preços 
variam com o mercado inter-
nacional. No último sábado, 
um oleoduto da Aramco, que 
atravessa a Arábia Saudita, foi 

atacado por drones armados 
por organizações terroristas. 
O ataque resultou na redução 
da produção diária de óleo do 
país em cerca de 5,7 milhões 
de barris. A quantidade cor-
responde a cerca de 5% da 
oferta global. 

Preços – De acordo com o 
último levantamento de pre-
ços de combustíveis da ANP, 
divulgado no último dia 14, o 
litro da gasolina no estado do 
Rio sai a R$ 4,96, com base em 
pesquisa em 32 municípios. O 
preço médio mais elevado foi 

o de Angra dos Reis (R$ 5,13), 
e o mais em conta foi o de São 
João de Meriti (R$ 4,59). 

O preço médio do litro 
na capital sai a R$ 4,77. 
Motoristas que quiserem 
economizar podem seguir 
até o Engenho de Dentro, 
onde um posto sem bandei-
ras vende o litro, em média, 
a R$ 4,53. A variação chega a 
R$ 4,99 em um posto Ipiran-
ga de São Cristóvão.

Em Niterói, o litro saía 
em média a R$ 4,76, sendo o 
valor mais elevado (R$ 5,09) 
encontrado em São Fran-
cisco, e o mais em conta 
(R$ 4,41), em um posto sem 
bandeira no Fonseca. On-
tem, um estabelecimento 
na Avenida Rio Branco, no 
Centro, precisou aumentar 
a gasolina em 10 centavos 
(chegando a R$ 4,79) após 
identificar altas no preço 
base de compra. O posto 
ainda aguarda as conse-
quências desse ataque.

A cidade de São Gonçalo 
também registra o preço 
médio do litro a R$ 4,76. De 
acordo com o levantamen-
to, o posto com o valor mais 
em conta foi no bairro do 
Laranjal, saindo a R$ 4,59. 
O litro da gasolina sai a R$ 
4,99 em um posto da ban-
deira Ipiranga no bairro do 
Coelho.

Lucas Benevides

No Estado do Rio de Janeiro, o preço médio mais elevado é o de Angra dos Reis, com R$ 5,13/L e o mais em conta é São João de Meriti com R$ 4,59/L

Carolina Ribeiro
carolina.ribeiro@ofluminense.com.br

Propostas culturais de fomento nas áreas de artes visuais, dança, literatura, música e teatro serão beneficiadas

Niterói lança edital de R$ 2,5 milhões
Foi lançado na manhã de on-
tem, no auditório do Museu de 
Arte Contemporânea (MAC), 
em Niterói, novo edital vol-
tado para Fomento às Artes, 
pela Secretaria Municipal de 
Cultura de Niterói. A medida, 
com investimento de R$2,5 
milhões, viabiliza projetos com 
propostas culturais nas áreas 
de artes urbanas, artes visuais, 
circo, dança, literatura, mú-
sica e teatro, realizadas por 
artistas individuais ou grupos 
de artistas de Niterói (pessoas 
jurídicas). O evento contou com 
a presença do prefeito Rodrigo 
Neves, dos secretários munici-
pais de Cultura, Victor de Wolf, 
de Fazenda, Giovanna Victer, e 
de Planejamento, Orçamento e 
Modernização da Gestão, Axel 

Grael, além do presidente da 
Fundação de Artes de Niterói 
(FAN), André Diniz, e o vereador 
Leonardo Giordano (PC do B).

“A prefeitura estruturou um 
plano de investimento para 
apoiar o desenvolvimento da 
cultura e os artistas da cidade. 
Isso é importante porque esse 
investimento terá retorno do 
ponto de vista da economia 
e desenvolvimento local. É 
mais uma oportunidade que a 
prefeitura está dando para pro-
dutores, artistas e para aqueles 
que atuam na cultura para o 
desenvolvimento de sua arte”, 
disse o prefeito Rodrigo Neves.

As inscrições dos projetos 
poderão ser feitas até o dia 7 de 
outubro e a seleção levará em 
consideração critérios técni-

cos. O secretário municipal de 
Cultura estima que quase cem 
projetos deverão ser beneficia-
dos. O Edital, documentação 
necessária e prazos podem ser 
consulados no site da Secretaria 
Municipal de Cultura (www.
culturaniteroi.com.br).

“São projetos para os equi-
pamentos culturais da cidade, 
praças e ruas e também para 
circular para fora de Niterói, 
levando os artistas daqui para 
se apresentarem no Rio de Ja-
neiro, em São Gonçalo e Maricá 
e também para São Paulo e ou-
tros estados. É um investimento 
em produtores e artistas da 
cidade de Niterói”, disse Victor 
de Wolf, secretário da pasta.

Grande entusiasta do pro-
jeto, o vereador Leonardo 

Giordano (PC do B) defendeu 
em plenário na Câmara dos 
Vereadores a descentraliza-
ção dos eventos culturais na 
cidade, isto, porque, os par-
ticipantes que projetarem 
eventos na Região Oceânica, 
por exemplo, serão melhor 
pontuados.

“As atividades culturais não 
podem só acontecer no eixo 
Centro/Sul. Pela primeira vez, 
um edital público municipal 
reconhece e valoriza com pon-
tuação que projetos aconteçam 
em regiões como Zona Norte, 
Oceânica. O aproveitamento 
de quem escolhe arte na rua, 
na praça pública, a pontuação 
será considerada também”, 
informou o parlamentar. (Com 
Priscilla Costa).

Artistas da 
cidade na 
Virada da 
Mobilidade
A Virada da Mobilidade 
2019 em Niterói está trans-
formando faixas de pedes-
tres em obras de arte. Entre 
as 53 atividades produzidas 
pela NitTrans para a Sema-
na Nacional do Trânsito es-
tão previstas intervenções 
em quatro pontos da cida-
de: Rua Marechal Deodoro, 
Avenida Ernani do Amaral 
Peixoto, Largo da Batalha 
e Horto do Fonseca. A in-
tenção da ação é chamar a 
atenção da população para 
a importância do respeito 
à sinalização viária como 
forma de garantir seguran-
ça aos pedestres.

As obras de arte são as-
sinadas pelos artistas João 
Gabriel Motta Mulambö, 
Lin Lima e Dolores Esos. 
Ao longo da semana servi-
dores da NitTrans e volun-
tários realizarão ações de 
abordagem a motoristas 
e pedestres nas travessias 
com mensagens didáticas 
sobre segurança no trânsi-
to. Haverá distribuição de 
material informativo sobre 
leis e normas de circulação.

Fila de precatórios 
com dias contados
A Prefeitura de Niterói quer 
quitar todos os 251 preca-
tórios – títulos de dívidas 
do poder público já reco-
nhecidos pela Justiça. Os 
beneficiários entrarão numa 
fila prioritária se aceitarem 
descontos que variam de 
10% a 40%. Os acordos de-
verão ser solicitados nos 
processos que tramitam no 
Tribunal de Justiça e no Tri-
bunal Regional do Trabalho 
da 1ª Região. As novas regras 
foram publicadas no Diário 
Oficial do município desta 
terça-feira (17).

Só este ano, o governo 
destinou ao pagamento de 
precatórios R$ 69,7 milhões 
dos quais já foram executa-
dos R$ 51,6 milhões.

“Com as novas regras, o 
Município utilizará 50% dos 
recursos de cada parcela 
mensal depositada junto 
ao TJ [hoje o total é de cerca 
de R$ 5 milhões] destinada 
ao pagamento de precató-
rios para formalização de 
acordos diretos junto aos 
credores. Ou seja, quem 
aderir à negociação e acei-
tar os descontos poderá ser 
contemplado e ter a dívida 
paga, dentro do montante 

de R$ 2,5 milhões reservados 
todos os meses. Quem não 
aderir, continua na lista de 
pagamento em ordem cro-
nológica”, esclarece o pro-
curador-geral do Município, 
Carlos Raposo.

Segundo o procurador, os 
valores serão atualizados e 
sofrerão redução percentual 
de acordo com cada tipo. 
Para dívidas relacionadas a 
processos comuns, os per-
centuais são de 20% para os 
créditos inscritos até o ano 
de 2010, 30% para os inscri-
tos de 2011 a 2013 e de 40% 
para os créditos inscritos a 
partir do ano de 2014.

Já nos créditos de natu-
reza alimentícia, oriundos 
de processos que discutem 
salários, pensões e benefícios 
previdenciários, por exem-
plo, o deságio será de 10%; 
enquanto os gerados de 2011 
a 2013, 20%, e os a partir de 
2014, a redução atingirá 30%.

Atualmente, a dívida com 
os precatórios chega a R$ 
146,6 milhões. A proposta 
de acordo com os descon-
tos poderá diminuir o total 
em R$ 44,5 milhões, uma 
economia de 31% nos cofres 
públicos.

Espaço cultural também conta com acessibilidade e atendimento inclusivo 

São Gonçalo reinaugura 
Biblioteca Genebaldo Rosa
A Secretaria Municipal de Edu-
cação de São Gonçalo inaugu-
rou, na manhã de ontem, as 
novas instalações da Biblioteca 
Municipal Genebaldo Rosa, 
em sua sede própria na Tra-
vessa Uriscina Vargas, 36, no 
Mutondo. Com o conceito de 
biblioteca viva, o espaço conta 
ainda com acessibilidade, seis 
computadores e está pronta 
para fazer atendimento inclu-
sivo, com um profissional habi-
litado com formação em Braile, 
Libras e NVDA (atendimento a 
deficientes visuais). Além disso, 
a biblioteca terá uma área de 
convivência para abrigar o café 
literário, contação de histórias 
e outras atividades ligadas à 
leitura.

Durante a cerimônia, o 
secretário municipal de Edu-
cação Marcelo Azeredo contou 
um pouco da história da biblio-
teca e ressaltou a importância 
da reinauguração. “Prefeito, 
quero dizer que o senhor mar-
ca a história no município de 
São Gonçalo, na Secretaria de 
Educação, quando determina 
que o espaço da Educação 
venha a ser realmente da Edu-

cação. Hoje, estamos no espaço 
próprio, um sonho de todos da 
equipe pedagógica, estamos 
iniciando um processo a seu 
pedido com a biblioteca mu-
nicipal, que será um espaço 
vivo, com espaços interativos, 
convidando autores de São 
Gonçalo, divulgando também 
a riqueza da Secretaria de Edu-
cação. Vamos implementar o 
Plano Municipal de Leitura, 
que hoje somente existe na 
cidade de Araruama. Daqui a 
alguns meses vamos ter onde 
a cultura e a educação acon-
teçam de maneira viva, para a 
formação dos nossos alunos”, 
afirmou o secretário.

O prefeito José Luiz Nanci 
lembrou Darcy Ribeiro e falou 
sobre a importância da Educa-
ção. “Ao falar de Educação, não 
podemos esquecer de Darcy 
Ribeiro, que tanto incentivou 
a cultura e principalmente a 
leitura. Se a educação fosse 
bem valorizada, não teríamos 
tanta violência. Por isso o único 
meio de combater tudo isso 
é com o incentivo à cultura e 
à educação. No meu gover-
no, temos esta preocupação. 

Quero agradecer as diretoras 
e professoras pelo excelente 
trabalho que estão realizando 
nas nossas escolas, em prol dos 
nossos alunos e a todos que 
trabalham por uma educação 
de qualidade em São Gonçalo”, 
finalizou o prefeito.

O presidente da Fundação 
Darcy Ribeiro, José Ronal-
do Alves da Cunha, que fez 
parceria com a biblioteca, 
também participou do evento. 
“A Fundação Darcy Ribeiro 
apoia essa iniciativa e tem 
prazer de participar doando 
uma coleção de 50 títulos que 
foram selecionados por Darcy 
Ribeiro, de autores considera-
dos necessários para conhecer 
o Brasil. A disseminação des-
ta coleção para a Fundação 
e para o Brasil é muito im-
portante para que possamos 
conhecer os brasileiros. A 
iniciativa da Prefeitura Muni-
cipal de São Gonçalo é muito 
relevante de abrir bibliotecas, 
somos parceiros nesta em-
preitada e parabenizo a todos 
os envolvidos neste trabalho 
de tamanha relevância para a 
cidade”, afirmou José Ronaldo.

Luciana Carneiro / Prefeitura de Niterói

O prefeito Rodrigo Neves fala sobre a importância do incentivo à cultura



Cidades4 Quarta-feira, 18/9/2019ofluminense.com.br

Concurso: 
Arraial 
convoca 
aprovados
A Prefeitura de Arraial do 
Cabo, através da Secretaria 
de Administração, informa 
que o decreto 2.951, publi-
cado no site da Prefeitura 
na terça-feira (17), divulga 
nova lista de convocados 
para cargos de eletricista, 
recepcionista, auxiliar ad-
ministrativo, fiscal de meio 
ambiente, fiscal de rendas, 
arquiteto, assistente social, 
farmacêutico 40h e turis-
mólogo. A lista completa 
está disponível no site ht-
tps://www.arraial.rj.gov.
br/portal/editais/0/3/521.

Ao todo, até o momen-
to, foram convocados 1052 
candidatos classificados 
no concurso público, 11 
a mais que o previsto no 
edital devido a quantidade 
de desistências. 

A previsão é que mais 
300 candidatos aprovados 
no concurso, conforme a 
classificação, sejam con-
vocados para o município 
a fim de suprir a quantida-
de de vagas restantes que 
faltam ser chamadas, con-
forme o edital do certame, 
incluindo as desistências.

Seus Negócios
Por Ulisses Dávila

Growth Hacker e o 
foco no crescimento
Habilidades em marketing, 
analytics, testes A/B e soft-
wares ou ferramentas de 
automação são desejadas, 
porém, mais que isso, o 
profissional Growth Hac-
ker tem que pensar fora 
dos padrões de mercado 
tradicionais. Para Keila 
Motta, membro do Growth 
Masters, especializada em 
análise de dados, acima de 
tudo, esse é um profissio-
nal focado em crescimento 
baseado em métricas. 

 
Que benefícios o trabalho 
de Growth Hacking pode 
trazer para uma empresa? 

O Growth Hacking tem 
o objetivo de fazer uma 
empresa como um todo 
crescer rápida e continua-
mente. Ele une as equipes 
de marketing, engenharia, 
atendimento ao cliente e 
vendas, entendendo que 
todos são muito impor-
tantes no processo. Todos 
os times ficam alinhados 
com uma métrica norte, 
fazendo com que cada 
grupo fique empenhado 
com o mesmo objetivo de 
crescimento. Isso faz total 
diferença na hora de ava-
liar os relatórios e testar 
as hipóteses. Resumindo, 
o Growth Hacking é uma 
estratégia que traz resulta-
dos reais para empresas de 
qualquer segmento.

 
Qual a diferença desse 
trabalho se comparado 
ao de um profissional de 
marketing?

O marketing existe 
para promover uma em-
presa, então, as habilida-
des de um profissional 

de marketing estão mais 
voltadas para a criativida-
de, a psicologia, a geração 
de conteúdo, a gestão de 
marcas e a comunicação. 
O Growth Hacker vai mui-
to além, ele precisa ter ser 
mais analítico. 

Qual a formação e prin-
cipais habilidades desse 
profissional?

 Precisa ter conheci-
mentos científicos como 
analytics, banco de dados, 
programação, análise de 
dados e conhecimentos 
de marketing, como gera-
ção de conteúdo, gestão 
de marcas, comunicação 
e outros. Só temos um 
curso específico focado na 
área, que é o Growth Hack, 
mas temos um ecossiste-
ma digital com conteúdo 
valioso e relevant,e que 
são o Growth Masters e o 
GrowthBR. Além desses, 
temos universidades do 
Vale do Silício, como a 
Udacity, que tem cursos 
incríveis sobre cada uma 
dessas habilidades.

Divulgação

Growth Hacking faz a empresa 

crescer, segundo Keila Motta

ulisses.davila@ofluminense.com.br

Contratações temporárias
O final do ano está chegando e, com ele, as contratações 
extra-Natal, como lembra Adalberto Santos, diretor-exe-
cutivo da Afamar Recursos Humanos. 

“Existe um espaço de tempo que é necessário para 
seleção, contratação e treinamento, por isso a antece-
dência”, afirma, lembrando que essas contratações são 
normatizadas pela Lei federal 6.019/74.

Para candidatos e empresas, Afamar selecionou algu-
mas dicas:

Os funcionários temporários podem fazer parte dos 
quadros da empresa por até nove meses, em contratos de 
seis meses renováveis por mais três 

Aos contratados por este regime, são garantidos direi-
tos como FGTS, férias e 13º salário

Recolhem para o INSS e recebem vale-transporte
Em média, 30% dos contratados acabam sendo efe-

tivados
Além de comércio, hotelaria e restaurantes, universida-

des e escolas também contratam extras no final do ano.

Economia 
Criativa
Acontece no Rio, nesta 
quinta (19), o seminário 
gratuito “Música & Econo-
mia Criativa: Estratégias e 
inovação em um ambiente 
desafiador”.

Inscrições pela internet 
através do portal Sympla. 
Das 18h30 às 21h30, no 
Auditório do CRAB/Se-
brae – Praça Tiradentes 
71, Centro. Rio de Janeiro. 
Entrada gratuita.

Produção 
niteroiense
Durante a última edição do 
evento Mondial de la Bière, 
realizado no início deste 
mês no Pier Mauá, Rio de 
Janeiro, foi lançada uma 
nova cervejaria niteroien-
se, a Masterpiece. Com 
sede em Piratininga e uma  
produção inicial de 20 mil 
litros por mês, a empresa 
tem como princípio a sus-
tentabilidade em todas as 
etapas de produção.

Arte de negociar
“Negocie como se sua vida 
dependesse disso” leva o 
leitor para o mundo das 
negociações de alto risco 
e para dentro da mente 
de Chris Voss, que, em sua 
carreira no FBI, se tornou 
o principal negociador in-
ternacional em situações 
de sequestro.

Um dos mais bem-su-
cedidos guias de negocia-
ção dos últimos tempos, 
ele ensina nove princípios 
contraintuitivos para se 
tornar mais persuasivo.

Divulgação

Técnicas do FBI aplicadas ao 

mundo dos negócios

Medida visa contingenciar receitas apenas para demandas da educação e saúde

Macaé suspende licitações 
até decisão sobre royalties
A Prefeitura de Macaé pu-
blicou nesta terça-feira (17) 
o Decreto 126/2019 que 
suspende todos os procedi-
mentos licitatórios até que 
o Supremo Tribunal Federal 
(STF) defina as regras sobre 
a distribuição dos royal-
ties do petróleo. A medida 
visa contingenciar receitas 
oriundas das compensações 
do petróleo a fim de garantir 
recursos para as secretarias 
municipais de Educação e 
de Saúde.

A nova medida comple-
menta o Decreto 118/2019, 
publicado no último dia 4, 
que já reserva receitas do 
petróleo para despesas pro-
gramadas pela Secretaria 
Municipal de Saúde. O de-
creto segue o princípio da 
eficiência da gestão pública, 
que enfrenta instabilidade 
em função da expectativa 
pela decisão do STF em rela-
ção à liminar concedida pela 
ministra Cármen Lúcia na 
Ação Direta de Inconstitu-
cionalidade (ADI) 4917, que 
suspendeu dispositivos da 
lei 12.734/2012 que preveem 
novas regras de distribuição 
dos royalties e da Participa-
ção Especial do petróleo. 

O julgamento da liminar 
foi agendado para o dia 20 de 
novembro, pelo presidente 
do STF, ministro Antonio Dias 
Toffoli. As obras já em anda-
mento em Macaé serão man-
tidas em seu fluxo normal.

Articulação –  Em junho 
deste ano, a Frente Par-
lamentar em Defesa dos 
Municípios Produtores de 
Petróleo, presidida pelo 
deputado federal Wladimir 
Garotinho (PSD-RJ), se en-
controu com o presidente 
do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), Dias Toffoli. 
Na pauta, as preocupações 
caso a redistribuição dos 
royalties do petróleo seja 
aprovada sem uma alter-

nativa de arrecadação para 
os municípios produtores.

Solicitada por Garoti-
nho, a reunião contou com 
a mobilização de impor-
tantes representantes do 
Estado do Rio. Estiveram 
presentes  os  senadores 
Flávio Bolsonaro e Arolde 
de Oliveira, os deputados 
federais Hugo Leal, coor-
denador da Bancada do Rio 
na Câmara dos Deputados, 
os deputados Clarissa Ga-

Divulgação/Prefeitura de Macaé

Mudanças nas regras de distribuição dos royalties do petróleo podem gerar problemas financeiros para municípios beneficiados

Estado tem 
operação 
de controle 
ambiental
Coibir o desmatamento 
e proteger as regiões de 
floresta que integram a 
Mata Atlântica. Este é o 
objetivo da terceira edição 
da Operação Mata Atlânti-
ca em Pé, promovida pelo 
Ministério Público, que 
acontece até sexta-feira, 
dia 20, em 16 estados. 
No  Rio de Janeiro, a ação 
é operacionalizada pela 
Secretaria de Estado do 
Ambiente e Sustentabi-
lidade (Seas), Instituto 
Estadual do Ambiente 
(Inea) e Comando de Po-
lícia Ambiental da Polícia 
Militar (CPAm).

Fiscais e policiais vin-
culados à proteção am-
biental farão vistorias, 
autuações e outras medi-
das em propriedades onde 
houver a confirmação de 
desmatamento de Mata 
Atlântica. No Rio de Ja-
neiro, serão vistoriados 21 
alertas, sendo 14 de moni-
toramento realizado pelo 
projeto Olho no Verde, 
desenvolvido pelas Seas, 
e sete do SOS Mata Atlân-
tica. A força-tarefa vai ve-
rificar desmatamentos 
identificados pelos alertas 
em polígonos que somam 
37,10 hectares do bioma, 
o equivalente a mais de 37 
campos de futebol.

O Olho no Verde tem 
como objetivo o combate 
ao desmatamento ilegal 
por meio de imagens de sa-
télite e de processamento 
de dados espaciais.

Divulgação/Prefeitura de Itaboraí

Prefeito Sadinoel Souza participou da entrega, no salão nobre da prefeitura

Divulgação

A Frente Parlamentar em visita ao ministro Toffoli, em junho deste ano

rotinho, Christino Áureo, 
Chiquinho Brazão, e o de-
putado estadual Luiz Paulo, 
representando a Assem-
bleia Legislativa do Estado 
do Rio (Alerj).

Os parlamentares entre-
garam ao presidente do STF, 
na oportunidade, o relató-
rio da Agência Nacional do 
Petróleo (ANP) que mostra 
que, caso a redistribuição 
seja aprovada, as receitas 
no Estado do Rio reduzirão 

em 40% e a dos municípios 
fluminenses, em 80%.

“Mostramos que o fundo 
de previdência do Rio e o 
acordo de recuperação fiscal 
são lastreados em royalties, 
o que pode deixar os inativos 
e pensionistas sem salário”, 
alertou Wladimir Garotinho, 
à época.

Na avaliação do senador 
Flávio Bolsonaro, o STF está 
aberto em entender a impor-
tância das regras atuais para 
os municípios produtores.

“Se as regras da lei sus-
pensa até o momento pelo 
STF estivessem valendo em 
2018, a arrecadação do Esta-
do do Rio, que foi de pouco 
mais de R$ 20 bilhões, seria 
de aproximadamente R$ 
900 milhões. O presidente 
Toffoli pautou para novem-
bro a apreciação da ação 
exatamente para que hou-
vesse tempo da articulação 
política que evitasse a ruína 
final do Rio de Janeiro. Essa 
é nossa missão”, destacou 
Flávio Bolsonaro.

Itaboraí: GM recebe 
novos uniformes
 A Prefeitura de Itaboraí, atra-
vés da Secretaria Municipal 
de Segurança e Defesa Civil, 
entregou novos uniformes 
aos agentes da Guarda Muni-
cipal (GM). A iniciativa tem o 
intuito de proporcionar me-
lhores condições de trabalho 
aos agentes que atuam na 
cidade.

O prefeito de Itaboraí, Dr. 
Sadinoel Souza, ressaltou a 
importância da Guarda Mu-
nicipal uniformizada. 

“Estamos estruturando 
a casa e juntos vamos con-
seguir. É essencial a identi-
ficação dos trabalhadores 
que têm o dever de manter 
a ordem pública na cidade. 
Parabenizo a todos pelo em-
penho e dedicação. Estamos 
fazendo estudos para o re-
gimento interno da Guarda 
Municipal, toda legalização e 
ainda firmando parceria para 
reativação da usina de asfalto 
na cidade”, disse o prefeito.

O secretário municipal 
de Segurança e Defesa Ci-

vil, Luiz Alberto Mendonça, 
agradeceu a entrega dos uni-
formes.  “Tenho orgulho de 
estar à frente desse trabalho. 
Os guardas estão sempre 
presentes e atuantes no mu-
nicípio e agradeço ao prefeito 
Dr. Sadinoel pela confiança 
depositada em nós. Estamos 
batalhando, não medindo 
esforços para juntos atingir 
e cumprir o nosso objetivo”, 
afirmou o secretário.

Estiveram prestigiando o 
evento os vereadores Paulo 
Alves, Marcelo Lopes, Ro-
gério Filgueiras, Joana Lage, 
Bil,  Agnaldo Continho e 
Marcos Araújo. E os secretá-
rios municipais de Governo 
e chefe de Gabinete, Jorge 
Antônio Silva; de Desen-
volvimento Social, Estevan 
Assis; de Planejamento, José 
Fernando Soares;  o ouvidor 
geral do Município, Leoni-
das Souza; o consultor geral 
do Município, Sílvio Pinho e 
o procurador geral do Muni-
cípio, Antônio Dias.

Já foram 
convocados 
mais de mil 
candidatos 
classificados no 
concurso
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Rio: livraria flutuante 
chega amanhã
A maior livraria flutuante 
do mundo chega ao Porto 
do Rio amanhã, a bordo do 
navio Logos Hope, trazendo 
o compromisso de fornecer 
conhecimento, além de am-
pliar o relacionamento entre 
as nações. Pela primeira vez 
no Brasil, a embarcação, que 
contém mais de 5 mil livros, 
estará aberta ao público no 
Pier Mauá, no Centro, até 6 
de outubro. Mais de 4.400 
alunos e seus 500 professores, 
totalizando 111 escolas da 
Prefeitura do Rio, vão visitar 
o navio, ligado à organiza-
ção sem fins lucrativos GBA 
Ships, aproveitar as suas atra-
ções a bordo e ouvir histórias 
de pessoas de diferentes re-
giões do mundo.

Mais de 4.400 alunos 
e 500 professores de es-
colas da Prefeitura do Rio 
visitarão a maior livra-
ria flutuante do mundo. 
Com nove andares, o Logos 
Hope conta com mais de 
400 tripulantes voluntá-
rios, vindos de 64 países. 
O convés principal abriga 
a área da livraria que dis-
ponibilizará uma seleção 
de títulos em inglês, por-
tuguês e espanhol com 
gêneros da literatura in-
fantil, romances, ciências, 
esportes, artes, culinária e 
literatura cristã.

O navio conta ainda 
com o International Café, 
onde os estudantes e pro-
fessores poderão conversar 

e conhecer a tripulação; e 
um espaço para eventos 
onde será apresentada a 
peça teatral “O Leão, a Fei-
ticeira e o Guarda-Roupa” 
e realizada a experiência 
cultural intitulada de “Co-
nheça o Mundo”.

Durante os últimos 47 
anos, os navios da organi-
zação sem fins lucrativos 
GBA Ships (Bons Livros 
para Todos) receberam 
mais de 47 milhões de 
visitantes em mais de 160 
países e territórios em 
todo o mundo. No Brasil, 
o navio já visitou o porto 
de Santos e, até o final de 
novembro, ainda passará 
por Vitória (ES), Salvador 
(BA) e Belém (PA).

O preço de entrada para 
o navio é de R$ 5. Adultos 
com mais de 60 anos tem 
entrada gratuita, assim 
como crianças menores de 
12 anos acompanhadas por 
um responsável maior de 
idade. Escolas, ONGs, ins-
tituições, projetos sociais 
e entidades também têm 
entrada gratuita.

Divulgação

Livraria está a bordo do navio Logos Hope, que vai ancorar no Pier Mauá

Mais de 4.400 
alunos e 500 
professores 
visitarão o 
espaço, com 
9 andares

Sítio arqueológico vai receber investimento de 2,1 milhões para a segunda etapa das suas intervenções

Revitalização no Cais do Valongo
A cidade do Rio de Janeiro 
recebeu um investimento de 
R$ 2,1 milhões para a segunda 
etapa do projeto de Revita-
lização do Cais do Valongo. 
O projeto foi lançado nesta 
terça-feira pela State Grid 
Brazil Holding (SGBH), reali-
zadora dessa segunda fase da 
revitalização do sítio histórico. 
O recurso será usado para 
melhorias em infraestrutura 
como sinalização, iluminação 
cênica, instalação de totens e 
câmeras de segurança, além 
da construção de um guarda-
corpo. O secretário municipal 
de Cultura Adolfo Konder des-
tacou a importância do espaço 
para a população e ressaltou 
a necessidade da história ser 
contada nas escolas.

“Estava pensando na res-
ponsabilidade que é ser secre-
tário municipal de Cultura do 
Rio neste momento, quando 
vemos esse sítio arqueoló-
gico, que bem fez a Unesco 
de eleger Patrimônio Mun-
dial da Humanidade, entrar 
nesta importante etapa de 
revitalização. É um lugar por 
onde passaram os ancestrais 
que formaram o nosso povo e 
uma grande parcela da nossa 
cultura brasileira. É preciso 

que a população conheça 
essa história. Podemos convi-
dar todas as escolas da Zona 
Portuária para participar dos 
próximos eventos aqui. E que 
a história do Cais do Valongo 
seja contada nas salas de aula 
e seja reconhecida por toda a 
população”, afirma Konder.

O Instituto de Desenvol-
vimento e Gestão (IDG) será 
o responsável pela gestão do 
projeto num trabalho super-
visionado pelo IPHAN, com 
o apoio da Prefeitura do Rio 
através da Secretaria Munici-
pal de Cultura, da Companhia 
de Desenvolvimento Urbano 
da Região do Porto do Rio de 
Janeiro (CDURP) e do Institu-
to Rio Patrimônio da Huma-
nidade (IRPH). As ações estão 
previstas para durar 12 meses.

“Estamos orgulhosos de 
investirmos nas melhorias 

que serão feitas e de contri-
buir nesse projeto fundamen-
tal para a preservação de uma 
parte fundamental da história 
brasileira”, declarou o diretor 
de Meio Ambiente, Fundiário, 

Saúde e Segurança da SGBH, 
Anselmo Leal.

O Cais do Valongo foi esco-
lhido em 2017 como Patrimô-
nio Mundial da Unesco por 
ser o único vestígio material 

do desembarque de cerca de 
um milhão de africanos escra-
vizados nas Américas.

Em novembro de 2018, o 
Cais do Valongo recebeu um 
aporte financeiro de US$ 500 

mil (cerca de R$ 2 milhões). 
O recurso foi proveniente da 
Missão Diplomática dos Es-
tados Unidos no Brasil, com 
financiamento do Fundo dos 
Embaixadores dos EUA para 
Preservação Cultural.

A gestão do recurso para 
a obra está sendo feita pelo 
Instituto de Desenvolvimento 
e Gestão (IDG). A obra dessa 
primeira fase, que começou em 
fevereiro de 2019, está fazendo 
a consolidação do Cais do Va-
longo, tornando o sítio estável 
e seguro. Dentre as ações rea-
lizadas estão a recolocação e 
fixação de placas soltas.

História – O sítio arqueológico, 
descoberto em 2011, durante 
as obras de revitalização da 
Zona Portuária, é hoje parte 
da área da cidade conhecida 
como Pequena África. O tra-
balho de conservação do local 
é o cumprimento de parte do 
compromisso assumido pela 
atual gestão quando da escolha 
como Patrimônio Mundial da 
Unesco, agência da Organiza-
ção das Nações Unidas (ONU) 
para a educação, a ciência e 
a cultura. O objetivo é que as 
ruínas funcionem como um 
museu a céu aberto.

Melhorias serão 
realizadas na 
sinalização, 
iluminação, 
instalação de 
câmeras

Divulgação / Hudson Pontes

 Instituto de Desenvolvimento e Gestão (IDG) será o responsável pela gestão num trabalho supervisionado pelo IPHAN

TCE apresenta parecer prévio 
contrário às contas do governo
O Tribunal de Contas do Es-
tado do Rio de Janeiro (TCE/
RJ) apresentou ontem parecer 
prévio contrário à aprovação 
das contas do Governo de 
2018. O relatório elaborado 
pelo órgão foi analisado pela 
Comissão de Orçamento da 
Assembleia Legislativa do 
Estado do Rio de Janeiro 
(Alerj). No documento, foram 
apontadas 14 irregularidades 
cometidas pelo Poder Execu-
tivo no último ano, que, na 
época, era comandado por 
Luiz Fernando Pezão. Esta é 
a terceira vez consecutiva que 
o Tribunal de Contas emite 
um parecer prévio contrário 
à aprovação das contas.

Entre as irregularidades 
citadas no relatório, está o 
não cumprimento do investi-
mento mínimo em serviços de 
saúde pública. Pela Constitui-
ção Federal, o estado precisa 
investir 11% da sua receita 
corrente líquida em saúde. 
No entanto, no último ano, o 
investimento foi de apenas 
6,5%. Outro problema des-
tacado pelo TCE e discutido 
pelos deputados foi o valor 
de multas e juros repassados 
aos municípios. A verba foi 
inferior à vinculação prevista 
na constituição para o Fundo 
de Administração Fazendá-
ria, com isso, só em 2018, as 
cidades do Rio deixaram de 
receber R$ 48 milhões.

Segundo técnicos do TCE, 

essa prática aconteceu rei-
teradamente, e de 2011 a 
2017, o valor chegou a R$ 137 
milhões. “Se a gente somar 
todos esses valores, vamos 
chegar em algo próximo a 
R$ 200 milhões, uma perda 
muito grande para o Estado 
do Rio. Isso será analisado 
com calma pela nossa equipe, 
considerando os impactos 
estimados e sua adequação 
à realidade financeira do 
Estado”, afirmou o auditor 
fiscal da Secretaria de Estado 
de Fazenda (Sefaz), Rodrigo 
Neves.

O relatório também alerta 
a atual gestão do Executivo 

para o déficit financeiro nas 
contas do Estado, que já está 
na casa dos R$ 13,5 bilhões, 
e propõe medidas para o 
equilíbrio financeiro do Rio. 
Segundo o subsecretário de 
Planejamento, Orçamento 
e Gestão da Secretaria de 
Estado da Casa Civil e Go-
vernança, Bruno Schettini, o 
governo está se planejando 
estrategicamente para não 
cometer os mesmos erros da 
administração anterior. Prova 
disso é que na previsão de Lei 
Orçamentária Anual (LOA) 
para 2020, que vai ser enviada 
à Casa até o final de setembro, 
há uma projeção menor para 

o valor da dívida, chegando a 
cerca de R$ 11 bilhões.

Rodrigo Amorim também 
antecipou que o parecer da 
comissão ao relatório do 
TCE será votado na próxima 
terça-feira (24/09), às 10h, 
na sala 316 do Palácio Tira-
dentes. “Em seguida, o texto 
seguirá para apreciação dos 
deputados em plenário”, ex-
plicou o parlamentar. Tam-
bém estiveram na reunião os 
deputados Rodrigo Bacelar 
(SDD), Eliomar Coelho (PSol), 
Martha Rocha (PDT), Márcio 
Pacheco (PSC), Marcio Gual-
berto (PSL) e Renan Ferreiri-
nha (PSB).

Entre as irregularidades está o não cumprimento do investimento em saúde

Museu do Ingá disputa 
prêmio internacional
A sala “Experiências do 
Olhar”, do Museu do Ingá, 
em Niterói, é um dos três 
projetos brasileiros selecio-
nados na categoria I (pro-
jetos concluídos ou em fase 
de execução), dentre os 28 
inscritos, para a disputa do 
“10º Prêmio Ibermuseus 
de Educação”. Inaugurada 
em maio deste ano, a Sala 
“Experiências do Olhar” foi 
classificada em primeiro 
lugar e irá concorrer com 64 
projetos educativos de 14 
países. O Museu do Ingá é 
um equipamento da Secre-

taria de Estado de Cultura e 
Economia Criativa.

O primeiro lugar terá di-
reito a US$ 15 mil, com resul-
tado previsto para o dia 31 de 
dezembro de 2019. O segun-
do lugar ganhará US$ 7 mil e 
o terceiro, US$ 3 mil. Para co-
nhecer – e torcer – pela sala, 
o Museu do Ingá está aberto 
de terça a sábado, das 12h às 
17h. Visitas mediadas (com 
os olhos vendados) precisam 
de agendamento, feito pelo 
telefone 2717-2893 ou pelo 
e-mail museudoingaeduca-
tivo@gmail.com.

Julia Passos / Divulgação

Foram apontadas, durante a reunião na Alerj, 14 irregularidades cometidas pelo Poder Executivo no último ano
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Polícia fez buscas em vários endereços da deputada e levou também computadores e documentos

DH apreende celular de Flordelis

A Delegacia de Homicídios (DH) 
de Niterói apreendeu, na manhã 
desta terça-feira (17), celulares 
da deputada federal Flordelis 
(PSD-RJ) e de sua neta Lorrany 
durante operação de busca e 
apreensão na casa da parlamen-
tar em Niterói, e também em 
outros endereços ligados a ela, 
como escritórios no município, 
Rio e em Brasília.

Agentes da Delegacia de 
Homicídios (DH) de Niterói esti-
veram na residência de Flordelis 
com promotores do Ministério 
Público do Estado (MPRJ) nas 
primeiras horas do dia. A depu-
tada federal estava em casa, na 
região niteroiense de Pendotiba. 

A ação é um desdobramento da 
investigação que apura a morte 
do pastor Anderson do Carmo, 
marido da parlamentar.

Ao todo os agentes verificam 
quatro endereços da deputada: 
um apartamento funcional 
em Brasília, a casa de Flordelis 
em Niterói, o gabinete dela 
no Rio de Janeiro e um imóvel 
da família em Jacarepaguá, 
Zona Oeste do Rio. Os policiais 
buscaram apreender celulares, 
computadores e documentos 
relevantes que possam auxiliar 
as investigações.

Durante a ação em Niterói, 
o celular de Flordelis e um lap-
top, ainda sem dono divulgado, 
foram apreendidos. Em Brasília, 
o telefone de uma das filhas ado-
tivas da parlamentar também 

foi apreendido. No Rio, a busca 
e apreensão, coordenada pelo 
delegado Gabriel Poiava, aconte-
ceu em um escritório no Centro, 
onde um chaveiro precisou ser 
chamado para abrir o espaço.

De acordo com o advogado 
Fabiano Migueis, que presta 
assessoria à deputada, também 
foram apreendidos o celular da 
neta Lorrany, em Niterói, além 
de tablets e computador, na 
casa da família, em Jacarepaguá, 
além de outro computador no 
Gabinete do Rio. Ainda segundo 
o advogado, essa apreensão já 
era prevista diante da abertura 
do segundo inquérito que, de 
acordo com ele, tem como ob-
jetivo investigar a participação 
da deputada no crime. Ele res-
saltou que os bens apreendidos 

Marcelo Feitosa

A Polícia cumpriu mandado de busca e apreensão na casa de Flordelis

Vitor d’Ávila
vitor.davila@ofluminense.com.br

Quadrilha de Curitiba é presa 
no Rio por sequestrar idosos
Com base em investigação 
e trabalho de inteligência, 
policiais da 37ª DP (Ilha do 
Governador) prenderam em 
flagrante, nesta segunda-fei-
ra (16), acusados de integrar 
uma quadrilha que realiza 
sequestros relâmpago contra 
idosos. Uma mulher de 55 
anos, o filho dela, de 34, e ou-
tro homem de 38 anos foram 
presos pelos crimes de extor-
são e associação criminosa.

De acordo com o delega-
do William Pena, titular da 
37ª DP, os criminosos vinham 
de Curitiba, no estado do 
Paraná, de avião, alugavam 
veículos no aeroporto e cir-
culavam pelo bairro da Ilha 
do Governador, buscando 
vítimas, geralmente idosos, 
para aplicar o golpe. Ainda 

segundo o delegado, a qua-
drilha agia usando dois car-
ros. Em um eles colocavam 
a vítima, onde praticavam 

as ameaças para que ela rea-
lizasse saques sem alertar a 
polícia ou funcionários do 
banco. Em outro, integrantes 

do bando ficavam do lado de 
fora da agência para informar 
sobre a movimentação.

As investigações apon-
taram que no período de 
um mês quatro pessoas fo-
ram vítimas dos criminosos. 
Elas relataram terem sido 
obrigadas a realizar saques 
com valores entre R$ 2 mil 
e R$ 15.300 mil. A quadrilha 
abordava a vítima simulan-
do pedir informações e, em 
seguida, obrigava-as a en-
trarem no carro onde eram 
mantidas reféns.

Ainda conforme o apu-
rado, todos os acusados são 
oriundos de Curitiba, no 
Paraná. Eles já foram presos 
e respondem a crimes de 
furto e estelionato em Minas 
Gerais.

Vítimas eram ameaçadas e obrigadas a fazer saques em agências bancárias
Marcos Santos/USP Imagens

Vítimas relataram ter feito saques bancários entre R$ 2 mil e R$ 15,3 mil

Polícia volta ao Jacarezinho 
para cumprir mandados
Policiais retornaram nesta ter-
ça-feira (17) à comunidade do 
Jacarezinho, onde uma opera-
ção da PM deixou na segun-
da-feira (16) quatro mortos e 
três feridos. Desta vez, quem 
esteve na favela da zona norte 
da cidade do Rio foi a Polícia 
Civil, que cumpriu mandados 
de busca e apreensão para 
uma investigação sobre lava-
gem de dinheiro obtido com 
a venda de drogas.

Segundo a polícia, uma 
empresa de Ribeirão Pre-

to (SP) lavava dinheiro de 
uma quadrilha que controla 
a venda de drogas em várias 
comunidades do Rio de Ja-
neiro, através de depósitos em 
dinheiro de pequeno valor. De 
acordo com a Delegacia da Ti-
juca (19ª DP), em seis meses o 
esquema chegou a movimen-
tar R$ 650 mil. Pelo menos R$ 
3 milhões da quadrilha foram 
bloqueados pela Justiça.

Além do Jacarezinho, poli-
ciais realizaram operações no 
Recreio dos Bandeirantes (na 

zona oeste), no Complexo do 
Alemão, Serrinha e Honório 
Gurgel (na zona norte), além 
dos municípios de Duque de 
Caxias (na Baixada Fluminen-
se) e Juiz de Fora (em Minas 
Gerais).

No início da operação 
desta terça, houve intenso 
tiroteio, mas sem registro de 
mortos ou feridos.

Outra ação – Na madruga 
desta terça, a PM também 
voltou a fazer operação em 

São Gonçalo. Agentes do 
7º BPM trocaram tiros com 
criminosos no bairro Vila 
Três e Alcântara, após inter-
ceptarem um bando acusa-
do de roubos na região. Os 
bandidos estavam em um 
Onix branco e reagiram à 
abordagem policial.

Um acusado ficou ferido 
e foi levado para o Hospital 
Estadual Alberto Torres (Heat), 
onde foi medicado e liberado. 
Na 74ª DP ele foi reconhecido 
por vítimas.

Ação foi contra lavagem de dinheiro do tráfico por empresa de São Paulo

Uma ossada humana foi 
encontrada por turistas 
na manhã desta terça-
feira (17) nas areias da 
Praia de Monte Alto, em 
Arraial do Cabo, na Re-
gião dos Lagos. Agentes 
do Destacamento de 
Policiamento Ostensivo 
(DPO) de Monte Alto 
foram acionados por 
banhistas e se dirigiram 
ao local.

A ossada apresenta-
va as mãos amarradas. 
Ela foi encaminhada 
para o Instituto Médi-
co Legal (IML), onde 
passará por perícia da 
Polícia Civil. O caso 
está sendo investigado 
pela 132ª DP (Arraial do 
Cabo).

Ossada 
na praia

Jovem que sumiu 
em trilha é achado
Guardas-municipais do 
Grupamento de Defesa Am-
biental (GDA) do Rio de Ja-
neiro resgataram, na manhã 
desta terça-feira (17), na 
Pista Claudio Coutinho, na 
Urca, Zona Sul do Rio, um 
jovem de 25 anos que estava 
desaparecido há cerca de 
uma semana de casa, no 
município de Nilópolis, na 
Baixada Fluminense. A ação 
contou com ajuda do Corpo 
de Bombeiros, pois o ra-
paz apresentava ferimentos.

O guarda municipal Jorge 
Herculano foi acionado por 
frequentadores da pista, que 
informaram sobre a pre-
sença de um jovem ferido 
e desnorteado no local. Na 
altura de 400 metros, o guar-
da encontrou o jovem. Além 
dos ferimentos, ele também 
estava bastante abatido, 
com frio, e não soube infor-
mar há quanto tempo estava 
na trilha.

O guarda o levou até o 
final da pista, acionou a 
equipe do Grupamento Ma-

rítimo do Corpo de Bombei-
ros e uma ambulância foi 
enviada para levar o jovem 
até o Hospital Municipal 
Miguel Couto.

Ao relatar a ocorrência 
para a base do GDA, outro 
agente que havia recebido 
um informe de desapareci-
mento por meio das redes 
sociais identificou o jovem e 
acionou a família, que mora 
em Nilópolis e estava pro-
curando por ele há cerca de 
uma semana. Os familiares 
foram até a unidade hospi-
talar para resgatá-lo.

Esta é a segunda ocorrên-
cia que a Guarda Municipal 
atua este mês com resgate 
de pessoas desaparecidas 
em trilhas. No dia 13 de se-
tembro, guardas municipais 
do GDA e do Grupamento 
de Apoio ao Turista (GAT) 
atuaram em conjunto com 
agentes do Corpo de Bom-
beiros no socorro a um tu-
rista romeno que se perdeu 
na trilha do Morro da Urca, 
na Zona Sul.

Divulgação/ Guarda Municipal do Rio

Jovem desaparecido há uma semana estava desnorteado e ferido

Policiais  da 56ª DP 
(Comendador Soares) 
prenderam em flagran-
te, nesta segunda-feira 
(16), um homem acu-
sado de estuprar a so-
brinha de 13 anos. Ele 
foi capturado logo após 
a equipe da unidade 
receber informação do 
crime de estupro de 
vulnerável.

De acordo com os 
agentes, além do es-
tupro, a menor sofreu 
lesões em diversas par-
tes do corpo ao tentar 
fugir do criminoso. O 
acusado foi capturado 
dentro de casa em Nova 
Iguaçu, confessou o 
crime e não reagiu à 
abordagem policial.

Acusado de 
estupro

Em um vídeo gravado por 
um morador de Itaboraí 
e que está circulando as 
redes sociais, um policial 
militar do 35°BPM (Ita-
boraí) é visto agredindo 
um homem que apa-
rentemente já havia sido 
rendido. Não se sabe ao 
certo a data do ocorrido.

No vídeo, PMs revistam 
dois homens que estavam 
numa moto, quando co-
meçou uma discussão. Em 
seguida, um dos policiais 
dá um tapa no rosto de um 
deles, que se afasta do PM 
e senta na calçada abaixan-
do o rosto. Em nota, a PM 
informou que o comando 
do 35º BPM (Itaboraí) abriu 
uma investigação para 
apurar o caso.

Vídeo mostra 
agressão

já estavam na casa na primeira 
operação de busca, mas não 
foram levados naquela ocasião.

Agentes da Coordenadoria 
de Segurança e Inteligência 
(CSI) do Grupo de Atuação 
Especial de Combate ao Crime 
Organizado (Gaeco) ligado ao 
MP fizeram, também, buscas no 
carro da família.

Essa é a primeira ação desse 
tipo referente ao segundo in-
quérito que apura o assassinato 
a tiros do pastor na casa da 
família em Pendotiba, no dia 
16 de junho. O primeiro proce-
dimento foi encerrado com o 
indiciamento de Flávio dos San-
tos Rodrigues, filho biológico de 
Flordelis, e de Lucas Cézar dos 
Santos de Souza, filho adotivo 
da deputada e de Anderson.

Agentes da 72ª DP 
(Mutuá) prenderam, 
nesta terça (17), em 
São Gonçalo,  uma 
mulher acusada de 
integrar quadrilha de 
agiotagem que age 
em vários municípios 
do Estado. Além dela, 
outras 10 pessoas são 
investigadas. A quadri-
lha extorquia dinheiro 
das vítimas, seus pa-
rentes e de referências 
informadas, alegando 
que eram codevedo-
res, pois tinham se be-
neficiado do emprés-
timo. Após atuar na 
Baixada Fluminense, 
os criminosos transfe-
riram seus escritórios 
para Niterói e SG.

Presa por 
agiotagem Rio: crime organizado 

está na mira da polícia
O Departamento Geral de Ho-
micídios e Proteção à Pessoa 
efetuou, de janeiro a setembro 
deste ano, 669 prisões. Deste 
total, quase 200 criminosos es-
tavam envolvidos com o crime 
organizado.

Segundo o diretor do depar-
tamento, delegado Antônio Ri-
cardo Nunes, o enfrentamento 
de quadrilhas de milicianos e 
traficantes está diretamente 
ligado à redução de homicídios 
no estado do Rio de Janeiro.

“A retirada de circulação 
destes marginais envolvidos 
com organizações criminosas 
e que costumam matar rotinei-
ramente impacta substancial-
mente na Segurança Pública. 
As DHs têm, acima de tudo, 

uma função muito importan-
te que é a de combater esses 
criminosos”, afirmou.

Foram realizadas 11 ope-
rações contra a milícia e 
efetuadas 96 prisões nestas 
ações. Nove operações contra 
o tráfico de drogas também 
resultaram em 102 prisões de 
traficantes.

De janeiro 
a setembro 
foram quase 
200 prisões 
ligadas ao crime 
organizado
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Recursos de multa da Petrobras também garantirão R$ 1,6 bi para educação

Informe
i n f o rme@of l um i n en s e.c om.b r

Mal-estar
na Câmara
O vereador Andrigo (SD) se 
sentiu mal, na noite de terça 
(17), antes da sessão plenária 
começar, na Câmara Munici-
pal de Niterói. O parlamentar 
teve um pico de pressão e teve 
de ser socorrido pelo colega 
Paulo Velasco (PTdoB), que 
é médico, e o acompanhou a 
um hospital. Após ser medi-
cado, Andrigo recebeu alta.

Ponto eletrônico
no Legislativo
O presidente da Câmara 
Municipal de Niterói, Mil-
ton Carlos Lopes, Cal (PP), 
determinou que sejam 
instalados pontos eletrô-
nicos na entrada do prédio 
sede do Legislativo, a fim 
de aferir a regularidade da 
frequência dos servidores. 
A medida tem início no 1º 
dia útil de outubro.  

Revitalização da indústria naval
A secretária municipal de Fazenda Giovanna Victer 
apresentou, na última segunda-feira (16), o plano da 
Prefeitura de Niterói para auxiliar na revitalização da 
Indústria Naval e na geração de empregos na cidade. 
Ela detalhou o projeto de Ativação Econômica da Frente 
Marítima de Niterói, na Câmara dos Dirigentes Lojistas 
(CDL), durante o lançamento da Frente Parlamentar em 
Defesa da Indústria Naval, que será presidida pela verea-
dora Verônica Lima (PT). Entre as iniciativas do Executivo, 
está o investimento da ordem de R$ 200 milhões no setor. 

Saúde mental em pauta em Niterói
Para discutir e refletir sobre o suicídio decorrente do 
bullying na adolescência, o Projeto Bullying Nunca +, 
com o apoio da Biblioteca Municipal Popular Cora Co-
ralina, em Niterói, promoverá uma roda de conversa gra-
tuita, nesta quarta-feira (18), das 14h às 16h. A primeira 
parte do evento, que é aberta ao público, acontece até as 
15h. Em um segundo momento, o evento será fechado 
para um bate-papo com adolescentes, entre 14 e 18 anos, 
com a mediação de Carlos Castro, coordenador da saúde 
mental da Fundação Municipal de Saúde de Niterói.

Vila Isabel comemora 147 anos
Um dos mais emblemáticos bairros do Rio e reduto da 
tradição da boemia carioca está fazendo 147 anos. Vila 
Isabel estará em festa nos dias 27, 28 e 29 de setembro, e, 
para comemorar, a Superintendência da Grande Tijuca 
organizou uma festa regada a atrações culturais, muita 
música e serviços sociais. No local, uma divertida área 
de lazer montada para a criançada também estará dis-
ponível. “O evento terá diversão para toda a família, e 
só temos a agradecer o apoio dos envolvidos, tanto da 
iniciativa pública quanto da privada”, disse o superinten-
dente Hugo Leal. As atividades, entre shows musicais e 
atrações gastronômicas, acontecem no Boulevard 28 de 
Setembro, entre as Ruas Duque de Caxias e Souza Franco.

O MPRJ, por meio do Cen-
tro de Apoio Operacional 
das Promotorias de Meio 
Ambiente (CAO Meio Am-
biente/MPRJ) participou, 
nesta semana, em conjun-
to com o MP de outros 16 
estados, da terceira edição 
da Operação Mata Atlânti-
ca em Pé. O objetivo é coi-
bir o desmatamento e pro-
teger as regiões de floresta 
que integram o bioma, 
com apoio da Secretaria 
de Estado do Ambiente e 
Sustentabilidade (SEAS), 
do Inea e do Comando 
de Polícia Ambiental da 
PMERJ (CPAm).

O juíz Fábio Porto, au-
xiliar da Presidência do 

Tribunal de Justiça do Es-
tado do Rio de Janeiro (TJ
-RJ), será o palestrante do 
seminário sobre “O uso da 
tecnologia no Judiciário”, 
que a Comissão de Direito 
Digital do Instituto dos 
Advogados Brasileiros 
(IAB) realiza no próximo 
dia 27 de setembro, das 
9h30 às 12h, no plenário 
do IAB, no Centro do Rio. 
“Um dia, o computador 
vai apresentar uma mi-
nuta de decisão judicial, 
pois, num país que acu-
mula 100 milhões de pro-
cessos e o tempo médio 
de um processo leva 11 
anos, a Justiça artesanal 
é inconcebível”, afirmou 
Fábio Porto.

CURTAS

Arquivo/Agência Brasil

Ministro Alexandre de Moraes, do STF, homologou acordo nesta terça-feira

Decreto que destina recursos aos ministérios deve ficar pronto na semana que vem

Governo promete desbloquear 
mais R$ 8,3 bi do Orçamento
O governo federal decidiu 
descontingenciar mais R$ 8,3 
bilhões do Orçamento para 
distribuição entre ministérios. 
A informação foi confirmada, 
nesta terça (17), pelo ministro-
chefe da Casa Civil, Onyx Loren-
zoni, ao chegar ao Senado, para 
uma série de reuniões. Segundo 
o ministro, o decreto que re-
distribui os recursos deve ficar 
pronto na semana que vem.

“Ontem (16) tivemos uma 
reunião onde nós descontin-
genciamos mais de R$ 8,3 bi-
lhões. Amanhã (18) vai ter 
uma conversa de consolidação 
disso para que até o final desta 
semana, princípio da próxi-
ma, a gente tenha as portarias 
prontas e o decreto para poder 
fazer a redistribuição”, disse. 
Lorenzoni argumentou que 
os bloqueios no Orçamento 
são uma espécie de poupança 
forçada para garantir que os 
recursos possam ser usados ao 
longo de todo o ano. 

Do total que será descon-
tingenciado nos próximos dias, 
cerca de R$ 1,9 bilhão será 
para o Ministério da Educação 
(MEC). “O MEC vai ter prati-
camente R$ 1,9 bilhão de des-

contingenciamento. Vai poder 
atender as universidades, vai 
tudo ficar bem, como a gente 
disse que ia fazer”, acrescentou.

O governo anuncia os blo-
queios e desbloqueios do Or-
çamento ao divulgar o Relató-
rio de Avaliação de Receitas e 
Despesas, a cada dois meses. O 
próximo relatório será divulga-
do no dia 20 deste mês e o outro, 
o último do ano, será anunciado 
em novembro. Do Orçamento 

deste ano, o governo bloqueou 
cerca de R$ 33 bilhões.

A meta fiscal do governo 
para 2019 é um déficit primário 
de R$ 139 bilhões para o Gover-
no Central – Tesouro Nacional, 
Previdência Social e Banco 
Central. O déficit primário é o 
resultado negativo nas contas 
do governo sem o pagamento 
dos juros da dívida pública.

Licitações – Neta terça o plená-

rio da Câmara dos Deputados 
concluiu a análise da Nova Lei 
de Licitações (PL 1295/95), que 
muda a forma de divulgação de 
dados das licitações e valerá 
nos níveis federal, estadual e 
municipal e abrangerá os po-
deres Legislativo e Judiciário. 
Oriundo do Senado, o texto 
retorna à Casa após 24 anos 
tramitando no Congresso.

Com o fim da análise dos 
destaques, o projeto retornará 
ao Senado devido às modi-
ficações feitas pela Câmara. 
Entre os dispositivos aprova-
dos, está o que viabiliza o uso 
do pregão na contratação de 
estudos técnicos preliminares 
necessários à elaboração de 
projetos básicos para serviços 
de engenharia. 

Pelo que foi aprovado, a 
administração não precisa 
mais divulgar em seu site 
oficial, no caso de obras, os 
dados quantitativos e unitá-
rios e os preços praticados. O 
texto prevê que a contratada 
é que deverá divulgar, em seu 
próprio site, o inteiro teor do 
contrato. As micro e peque-
nas empresas estarão dis-
pensadas dessa obrigação.

Valter Campanato/Agência Brasil

O ministro da Casa Civil, Onyx Lorenzoni, durante entrevista à imprensa

STF homologa o acordo de 
R$ 1 bilhão para Amazônia
  O ministro Alexandre de Moraes, 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), homologou nesta terça 
(17) o acordo para destinar R$ 
1 bilhão para a preservação da 
Amazônia, e R$ 1,6 bilhão para 
a área de educação. Os recursos 
têm como origem uma multa 
paga pela Petrobras às autorida-
des brasileiras após um acordo 
junto ao governo dos Estados 
Unidos.

Do total de R$ 1 bilhão des-
tinado à Amazônia Legal, R$ 430 
milhões devem ser repassados 
pela União aos estados da região, 
levando em consideração a área 
desmatada e o número de focos 
de queimadas em cada estado, 
entre outros fatores, como área 
territorial e população estimada.

A ideia de destinar parte do 
dinheiro pago pela Petrobras 
à preservação da Amazônia foi 
dada pela Mesa Diretora da Câ-
mara dos Deputados e também 
pela procuradora-geral da Re-
pública, Raquel Dodge, após a 
repercussão internacional com 
o aumento do número de quei-

madas na Floresta Amazônica.
De início, a procuradora e 

membros do Congresso defen-
diam que toda a quantia fosse 
destinada à União, para ser apli-
cada nas áreas de educação e 
ciência. No dia 5 de setembro, um 
acordo selando a destinação dos 
recursos para a Amazônia e para 

a educação foi assinado pela pro-
curadora-geral, pelos presidentes 
da Câmara e do Senado, Rodrigo 
Maia (DEM-RJ) e Davi Alcolum-
bre (DEM-AP), bem como pelo 
advogado-geral da União, André 
Mendonça, e o procurador-geral 
da Fazenda Nacional, José Levi 
Mello do Amaral Jr.

Leis abrangem desde armas no campo até amamentação em concursos

Jair Bolsonaro sanciona 
uma série de projetos
O presidente Jair Bolsona-
ro sancionou nesta terça-
feira (17) o Projeto de Lei 
3.715/19, que amplia a pos-
se de arma em propriedades 
rurais. Segundo o projeto, 
fica autorizada a posse de 
arma em toda a extensão 
de uma propriedade rural.

O presidente também 
sancionou outros três pro-
jetos de lei. Um deles re-
gulamenta as práticas da 

vaquejada, do rodeio e do 
laço no Brasil, e, entre ou-
tros pontos, integrando
-as ao patrimônio cultural 
brasileiro e assegurando 
o bem-estar dos animais 
envolvidos

Bolsonaro ainda sancio-
nou projeto que prevê a res-
ponsabilidade do agressor 
de ressarcir os custos dos 
serviços de saúde presta-
dos pelo Sistema Único de 

Saúde (SUS) em situações 
relacionadas às vítimas de 
violência doméstica e fa-
miliar. 

O presidente da Repú-
blica também sancionou, 
sem vetos, o projeto que 
estabelece o direito de as 
mães amamentarem seus 
filhos de até 6 meses de 
idade durante a realiza-
ção de provas de concur-
sos públicos federais.

O Senado aprovou nesta 
terça (17) o dispositivo legal 
que regulamenta o uso do 
fundo eleitoral para finan-
ciamento de campanha 
dos candidatos a prefeito e 
vereador nas eleições muni-
cipais de 2020. O texto apro-
vado estabelece que os valo-
res do fundo serão definidos 

pela Comissão Mista de Or-
çamento (CMO), composta 
por deputados e senadores. 
O projeto original, aprovado 
na Câmara, trazia uma série 
de alterações polêmicas na 
utilização dos recursos do 
fundo, mas essas mudanças 
foram vetadas pelo relator 
Weverton Rocha (PDT-MA).

PL do fundo eleitoral é aprovado

SUS: novos 
remédios 
contra a 
psoríase
O Sistema Único de Saú-
de (SUS) passará a oferecer 
gratuitamente mais quatro 
medicamentos para o trata-
mento de psoríase. De acordo 
com o Ministério da Saúde, as 
novas opções de tratamento 
são alternativas para casos 
mais graves da doença ou 
para quando o paciente não 
responde bem aos medica-
mentos já ofertados.

Os medicamentos já eram 
ofertados pelo SUS, mas tinham 
indicação para tratamento de 
outras doenças. Segundo o Mi-
nistério, entre os medicamen-
tos incluídos para tratamento 
da psoríase estão adalimu-
mabe, indicado para a primeira 
etapa do tratamento após falha 
da terapia padrão para pso-
ríase; o secuquinumabe e o 
ustequinumabe, indicados na 
segunda etapa do tratamento 
após falha da primeira; e o 
etanercepte, indicado na pri-
meira etapa de tratamento da 
psoríase após falha da terapia 
padrão em crianças.

Eles foram incluídos no 
Protocolo Clínico de Diretrizes 
Terapêuticas (PCDT) de pso-
ríase em setembro deste ano 
após consulta pública realiza-
da pela Comissão Nacional de 
Incorporação de Tecnologia no 
SUS (Conitec).

Psoríase – É uma doença 
crônica da pele, não con-
tagiosa, caracterizadas por 
placas avermelhadas ou ró-
seas, recobertas por escamas 
esbranquiçadas, que afeta a 
pele, as unhas e pode acome-
ter as juntas. A doença pode 
ocorrer em qualquer idade, 
tanto em homens quanto em 
mulheres e, até o momento, 
não tem cura.

São ofertados tratamentos 
com fototerapia e fototerapia 
com fotossensibilização, além 
de medicamentos.

(Com Lucas Schuenck e Priscilla Costa)

Saúde rodoviária 
em pauta em SG

A garagem da viação Mauá, 
no Boaçu, em São Gonçalo, 
na Região Metropolitana, 
recebeu, na última segunda 
(16), a ação “Saúde e Edu-
cação”. O evento faz parte 
das comemorações da Se-
mana Nacional do Trânsito 

Divulgação/Prefeitura de São Gonçalo

e atendeu cerca de 200 
rodoviários durante todo 
o dia. Ao longo da semana, 
a Secretaria Municipal de 
Transportes dará continui-
dade ao calendário das ati-
vidades, com encerramento 
na próxima sexta-feira (20).
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Divulgação

Tecladista Fernando Moura e multi-instrumentista Carlos Malta dividem o palco do BemDito com o projeto Besouros

Livros

Autora niteroiense lança livro de crônicas engraçadas

Sobre rir de si mesmo

Neste sábado (21), o Central 
Prime, em Icaraí, recebe o lan-
çamento do livro “Kkkrônicas 
- A comédia da vida compar-
tilhada, curtida e comentada”, 
da autora Milla Benicio. 

O livro, publicado pela 
editora Máquina de Livros, 
apresenta uma série de crô-
nicas bastante divertidas e 
super-relacionáveis, sobre 
questões inusitadas do co-
tidiano, vividas pela autora. 
Ao passar por tais experiên-
cias, Milla usou seu olhar 
extremamente humano e 
seu humor ácido, e resolveu 
contá-las em suas redes so-
ciais. O que parecia ser algo 
comum, tendo em conta 
que, hoje em dia, todos usam 
suas redes para se expressar 
e até mesmo expor suas 
vivências, se tornou uma 
ponte de comunicação entre 
a autora, familiares, amigos e 
até mesmo desconhecidos. 
Milla passou a conquistar 
uma enorme legião de fãs, 
que passaram a comentar 
em suas publicações, con-
cordando, discordando e 
construindo novas histórias.

Desta forma, nasceu 
“Kkkrônicas”, uma obra que 
une múltiplas histórias, apre-
sentadas em um formato iné-
dito e inovador. As crônicas 
- que são 100% reais -, foram 

editadas com os comentários 
dos seguidores de Milla, que 
também se tornam persona-
gens e trazem experiências 
tão divertidas quanto as da 
autora. As histórias aborda-
das no livro se passam em 
ambientes comuns, como 

Sérgio Madruga
sergio.madruga@ofluminense.com.br

Diego Melo / Divulgação

Livro foi criado a partir de 

publicações que a autora 

fazia em sua rede social, 

algo que foi ganhando força 

e interação das pessoas 

que liam

Roteiro

Divulgação

supermercados, padarias, 
filas de banco, trabalho, etc., e 
envolvem personagens como 
filhos, palhaços, vendedores 
e muitos outros.

Nascida e criada em Ni-
terói, Milla Benicio é dou-
tora em Comunicação e 
Cultura, professora de Mar-
keting e coordenadora de 
pesquisas relacionadas à 
cultura digital.

O Central Prime fica na Rua Coronel 

Moreira César, 251, em Icaraí, Niterói. 

Sábado (21), às 17h. Entrada franca / Livro: 

R$ 39,90 (impresso) - R$ 24,90 (e-book). 

Classificação: livre. Telefone: 3492-1676.

“Kkkrônicas” 
traz histórias 
divertidas do 
cotidiano, 
vividas por ela e 
seus seguidores

Fernando Moura e Carlos Malta fazem homenagem aos Beatles no BemDito

‘Besouros’ na 5ª Aumentada

A 5ª Aumentada, no bar Bem-
Dito, em São Francisco, recebe 
nesta quinta-feira (19) Fernan-
do Moura e Carlos Malta, com 
o novo projeto, “Besouros”.

“Besouros” não é só um 
tributo The Beatles, mas tam-
bém o desejo de dois músicos 
experientes de concretizar 
um sonho de meninos, de 
uma geração que cresceu ao 
som da banda inglesa.

Os Beatles estão nos ali-
cerces da formação musical 
dos dois. Destacam-se neste 
trabalho o solo do tecladista 
Fernando Moura em “Yester-
day”, em que parece registrar 
suas recordações do tempo em 
que viveu em Londres, e a so-
noridade conseguida pelo mul-
ti-instrumentista Carlos Malta 
ao interagir com instalação, 
do universo das artes visuais, 

numa igreja na Áustria, em 
“Here, there and everywhere”.

O projeto 5ª Aumentada 
traz o mundo do jazz e afins 
com músicos internacional-
mente conhecidos todas as 
quintas-feiras.

O BemDito fica na Avenida Quintino Bo-

caiúva, 217, em São Francisco, Niterói. 

Quinta-feira (19), às 21h30. Preço: R$ 60. 

Telefone: 2722-8264.

Artista italiano e sua banda, Spiritual Galaxy, tocam no Jardim Botânico

Nicola Conte estreia no Brasil

Pela primeira vez no Brasil, 
Nicola Conte (foto) e sua ban-
da, Spiritual Galaxy, fazem 
show no Clube Manouche, no 
Jardim Botânico, às 21h.

Em turnê internacional 
com sua banda, Nicola apre-
senta seu novo álbum, “Let 
Your Light Shine On”, que junta 
soul e grooves pulsando com a 
batida e a respiração da África.

O show terá participação 
da cantora Carolina Bubbico 

e do percussionista brasileiro 
Marco Lobo. Já a abertura 
será com Gaetano Partipilo & 
The Boom Collective, um dos 
grandes nomes do saxofone 
da Itália.

O Clube Manouche fica na Rua Jardim 

Botânico, 983, no Jardim Botânico, Rio de 

Janeiro. Quinta-feira, às 21h. Preço: R$ 70 

(inteira). Classificação: 18 anos. Telefone: 

3514-8200.

‘Corpura’ e ‘Reservado para Pixador Amador’ têm base na temática do negro

Duas mostras e um tema 
no Centro de Artes UFF

Com uma temática voltada 
para os negros, o Centro de 
Artes UFF recebe, a partir des-
ta quarta-feira (18), as exposi-
ções “Corpura” e “Reservado 
para Pixador Amador”, às 18h.

Em “Corpura”, três artistas 
expõem através de fotos os 
corpos negros e as subjetivi-
dades que os atravessam. Para 
formar a exposição coletiva, 
três séries fotográficas foram 
unidas - “Fardo”, de Carla San-
tana, “Pele preta em mundo 
branco”, de Matheus Almeida, 
e “Beleza” de Thomas Maria-
no - em uma só, dando ênfase 
no questionamento de como 
as estruturas sociais brasilei-
ras atuam como construtores 
do corpo negro, além da esté-
tica do preto e branco, onde 
é feita uma analogia sobre a 
questão do ser preto em uma 
sociedade branca. Para Carla 
Santana, a exposição quer 
fazer valer o que os artistas 
acreditam.

“Somos três artistas pro-
curando reivindicar a sua 
autonomia, sua forma de ex-
pressão, sua individualidade, 
sua subjetividade. O ‘Fardo’ 
traz uma questão sobre a mu-
lher negra, sobre esses pesos 
internos, sobre essa subjeti-
vidade que a gente carrega 
dentro da gente, de como as 
coisas vêm junto com a gente, 
como tem pesos que são da 
minha mãe, da minha avó, 
que eu carrego em mim, e 
essa tentativa de materializar 
algo que só existe dentro, en-
tão é trazer para a superfície 
coisas muito internas, coisas 
que estão soterradas”, expõe 
a artista.

Já em “Reservado para 
Pixador Amador”, o artista Mu-
lambö fala sobre potências, 

desde a frase na parede que, 
para ele, é uma forma de inibir 
as expressões do subúrbio, até 
as marcas que a cidade deixa 
no povo negro e periférico, 
como a histórica “entrada 
de serviço”. A partir de sua 
própria vivência, Mulambö 
desenvolve obras de pintura, 
instalações e fotografias. De 
acordo com o artista, é impor-
tante que as pessoas negras 
busquem ocupar os espaços.

“Meu existir é periférico 
e eu quero trazer um pouco 
dessa visão e mostrar que é 
possível. Uma hora as pessoas 
têm que ouvir o que a gente 
está falando, e temos que che-
gar com o pé na porta, ocu-

pando os espaços e as falas, 
construindo espaços novos 
com as nossas perspectivas. 
As potências que trabalho 
são as do viver no subúrbio, 
de ser pobre e tentar valorizar 
isso, das coisas que todos nós 
podemos vir a ser. A frase que 
nomeia a exposição evita que 
as pessoas deixem sua marca 
nos muros, então isso se rela-
ciona com as dificuldades e 
exclusão. São formas de evitar 
que essas potências aconte-
çam”, declara o artista.

O Centro de Artes UFF fica na Rua Miguel 

de Frias, 9, em Icaraí. De 18 de setembro 

a 20 de outubro. Entrada gratuita. Tele-

fone: 3674-7512.

Brenda São Paio
brenda.saopaio@ofluminense.com.br

Thomas Mariano / Divulgação

Um dos trabalhos de “Corpura”, de Carla Santana, Mateus Almeida e Thomas Mariano

Bárbara Dias / Divulgação

“Reservado para pixador amador”, de Mulambö: negros ocupando espaços
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Fenômeno do pagode
O evento Tardezinha, que tem à frente o 
cantor Thiaguinho, faz sua edição de des-
pedida do projeto, com megashow no Ma-
racanã, dia 15 de dezembro. No dia de 
abertura das vendas, na última segunda-
feira, em 24 minutos já haviam sido ven-
didos 10 mil convites. E em pouco mais de 
24 horas de vendas, já havia ultrapassado 
os 20 mil vendidos.

O badalado promoter Diógenes Queiroz assume mais uma empreitada desde que chegou ao Rio e começou como garçom, passando 

por gerente do Quadrucci, na Dias Ferreira, e depois chegando a RP das mais importantes marcas e eventos cariocas. Agora, ele 

assume nova posição: a de sócio do restaurante que foi gerente na Dias Ferreira, e saiu há sete anos. O RP e empresário adiantou 

que, em breve, a casa passa por um retrofit, e garantiu que a varanda será a mais concorrida da rua no Leblon. Entre outras, entre as 

diversas conquistas do RP nesse período, foi a de criar junto aos sócios Gabriel Lobo, Guilherme Viana, André Barros e Tonico Almeida, 

o Camarote Allegria, na Sapucaí, que abre suas vendas da edição 2020, em 11 de outubro. 

Divulgação

Setembro Dourado

Prevenção

No próximo sábado, dia 21, no Hotel H Nite-
rói, acontece por iniciativa do CHN – Centro 
Hospitalar de Niterói, o I Simpósio de On-
co-hematologia Pediátrica. O evento é parte 
do Setembro Dourado, mês dedicado à pre-
venção do câncer infantojuvenil.

Adoção e Doação
O evento, em Itacoatiara, contará ain-
da com uma feira de adoção de cães e ga-
tos resgatados, para que você possa levar 
para casa um novo e querido amiguinho. O 
evento contará ainda com um posto de co-
leta de doação de ração para os bichinhos 
resgatados pelo movimento ERA. Uma bela 
ação de carinho e assistência aos animais. 
A entrada é gratuita.

Customização

Influências

Movimento Vegano

Levi’s Music
No sábado, a partir das 16h, no terraço do 
IED – Rio, na Urca, acontece o movimento 
Levi’s Music Week, com iniciativas em todo 
o mundo. Na ativação carioca, o show fica 
por conta do rapper BK e bate-papo sobre 
“Como a moda e a música transformam a 
sociedade”.

Outra atração do evento é a apresentação 
do trabalho do neodesigner Marlon Santos, 
morador de São Gonçalo, de 22 anos, e que 
está mostrando seu trabalho e customizan-
do peças na hora, com mensagens fortes e 
referências do seu dia a dia. 

No bate-papo, falarão da influência da mar-
ca centenária de jeans e suas influências na 
música mundial, o rapper BK, Marlon San-
tos, Ligia Parreira, do coletivo Afrocriado-
res, e ainda todos os alunos do Master em 
Design de Moda do IED - Rio envolvidos no 
processo de criação do evento, coordena-
dos por Yamê Reis.

O evento Itacoa Vegan, dedicado aos adep-
tos do veganismo, acontece no próximo 
domingo, no Itacoa Soccer, de 13h às 21h, 
e terá a participação de diversos exposi-
tores, além de show com a banda Mangue 
Beach. 

As palestras, abertas à população, vão 
acontecer, entre 9h e 12h30, abordando os 
seguintes temas: “Meu Filho Tem Câncer. 
E Agora?”, “Impacto das Restrições Sociais 
Impostas pelo Tratamento”, “A Manuten-
ção do Ensino a Distância e a Permanên-
cia do Vínculo com a Escola” e “O Suporte 
do Pediatra Assistente em Parceria com o 
Oncologista”. As inscrições podem ser fei-
tas através do telefone (21) 2729-1154 ou 
e-mail cepin@chniteroi.com.br

Pedro Bonelli pedro.bonelli@ofluminense.com.br

Gran Giro

 A Aniversaria nesta quinta o badalado fotógrafo 
Renato Moreth.

 A O Central Prime, na Moreira César, promove o 
lançamento do livro “Kkkrônicas”, da autora Milla 
Benício, das 17h às 20h, sábado, dia 21.

 A O Sexteto Sucupira lança seu primeiro álbum, 
com festa de lançamento nesta sexta, às 22h, na 
Fundição Progresso.

A edição de setembro do 
Cine Nikiti, o cineclube do 
Solar do Jambeiro, exibe 
nesta quarta-feira (18), o 
documentário “Yorimatã”, 
de Rafael Saar.

Projetado a partir das 

19h, o longa acompanha a 
dupla de cantoras Luhli e 
Lucina, pioneiras no lança-
mento de discos indepen-
dentes no país nos anos 70. 
Com direção de Rafael Saar, 
o filme mostra as cantoras 

falando sobre música, amor 
e natureza, temas que con-
duzem o modo de pensar 
desta dupla libertária. Após 
a exibição do filme haverá 
uma roda de conversa. En-
trada franca.

Cine Nikiti: ‘Yorimatã’, no Solar do Jambeiro

‘Pouco Amor não é Amor’ mostra relações amorosas nos anos 1950

Contos de Nelson Rodrigues no 
palco do Poeira, em Botafogo

A obra de Nelson Rodrigues, 
com montagem e direção de 
Sidnei Cruz, “Pouco Amor não 
é Amor”, segue temporada no 
Teatro Poeira, em Botafogo, 
até 25 de setembro.

O texto reúne contos que 
o dramaturgo publicou en-
tre 1953 e 1954, que oscilam 
entre o trágico e o patético, 
retratando relações amorosas 
cariocas dos anos 1950.

Alan Pellegrino, Daniel 
Chagas, Deborah Rocha e 

Gisela de Castro dão vida 
aos diversos personagens. O 
diferencial na atuação dos 
artistas está na dinâmica de 
fazer vários personagens, 
com poucas mudanças de 
figurino e alterações no pen-
teado, adereços e voz.

 
O Teatro Poeira fica na Rua São João Ba-

tista, 104, em Botafogo, Rio de Janeiro. Até 

25 de setembro, às terças e quartas, 21h. 

Preço: R$ 60 (inteira). Classificação: 12 anos. 

Telefone: 2537-8053.

Sabrina Paz / Divulgação

Espetáculo está em cartaz até dia 25
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Artilheiro isola-
do do Brasilei-
rão e apontado 
como um dos 
principais res-
ponsáveis pelo 

bom momento do Flamengo, 
o atacante Gabigol concedeu 
entrevista coletiva na manhã 
desta terça-feira. Entre os 
assuntos abordados, o camisa 
9 falou sobre sua boa fase e 
o atual momento da equipe 
rubro-negra.

Após vencer o Santos no úl-
timo fim de semana, o Flamen-
go terminou o primeiro turno 
na liderança. No entanto, Ga-
bigol não acredita que se trata 
de um título simbólico: “Aqui 

dentro não tem empolgação 
alguma. Ainda não ganhamos 
nada. Essa coisa de campeão 
do turno não existe muito”.

“É bom estar em primeiro 
seja qual for a rodada. Não é 
algo que defina nada agora. 
Temos jogos complicados 
pela frente. O importante é 
levantar a taça no final. Se 
isso não acontecer, todo esse 
futebol bonito não terá valido 
de nada”, afirmou o atacante.

Ao falar sobre o momento 
positivo do Rubro-Negro, o 
artilheiro do Brasileirão des-
tacou o trabalho da diretoria: 
“O Flamengo vem crescendo 
não só dentro de campo, mas 
também em termos de gestão. 

feira os dirigentes chegaram 
a um acordo com a empresa 
de azeites e temperos “Ro-
yal” para que ela estampe no 
meião do time masculino a 
sua logo. Além disso, a em-
presa vai patrocinar o time 
feminino de futebol. Os valo-
res não foram divulgados, mas 
já se fala em quantia inédita 
para este tipo de parceria.

A média de público em 
seus jogos, e o controle da 
gestão do Maracanã fizeram 
a receita com venda de in-
gressos disparar em 2019. O 
Flamengo já arrecadou mais 
este ano do que no ano passa-
do inteiro, e pela primeira vez 
pode ultrapassar os campeões 

de bilheteria do Brasil, Corin-
thians e Palmeiras. Com 25 
jogos como mandante neste 
ano, o Flamengo contabilizou 
R$ 53,29 milhões de renda 
bruta, contra R$ 39,98 milhões 
nos 32 compromissos de 2018.

O clube também tem vis-
to seu programa de sócios-
torcedores, que contabili-
zou 143.713 inscritos nesta 
segunda-feira, crescer rapi-
damente. De acordo com in-
formações com “Movimento 
Por Um Futebol Melhor”, o 
Flamengo ocupa a quarta 
posição do ranking, ficando 
atrás de Internacional, São 
Paulo e Grêmio, superando 
Palmeiras e Atlético-MG.

Atacante concede entrevista e 
reforça foco total na equipe

Gabigol: 
‘importante 
é levantar a 
taça no fim’

Alexandre Vidal/Flamengo

Gabigol reforçou seriedade para o Flamengo alcançar os seus objetivos na temporada. Para isso, ele quer concentração

Não está aqui neste estágio 
à toa. A diretoria contratou 
jogadores que, acima de tudo, 
queriam estar aqui”.

Gabigol também foi per-
guntado sobre sua boa fase do 
ponto de vista individual, mas 
preferiu ressaltar a força do 
elenco: “Nosso time joga muito 
para frente. Obviamente, pen-
sando também na marcação. O 
Flamengo faz bastante gol sim, 
mas isso é do jogo coletivo, não 
só porque eu faço os gols”.

Fatura –  Com um grande 
rendimento em campo e com 
a torcida batendo recordes 
de público, o clube começa 
a faturar alto. Na segunda-

Botafogo 
segue com 
problemas 
no ataque

O  t é c n i c o 
do Botafogo, 
Eduardo Bar-
roca, começa 
nesta quarta-
feira a definir 

a escalação para o jogo contra 
o São Paulo, programado para 
este sábado, às 11h, no Está-
dio Nilton Santos, no Rio de 
Janeiro, pela vigésima rodada 
do Campeonato Brasileiro. O 
treinador tem alguns proble-
mas para definir a escalação, 
porém, a sua maior preocu-
pação é o comando de ataque.

Referência do setor ofensi-
vo do time a centroavante no 
Botafogo, Diego Souza não vai 
poder participar da partida. 
O jogador está cedido por 
empréstimo pelo São Paulo 
e se quiser utilizá-lo o Alvi-
negro vai precisar pagar uma 
multa no valor de R$ 400 mil. 
Com os atrasos de jogadores e 
funcionários em atraso e com 
uma grave crise financeira, o 
Botafogo não pretende fazer 
uso deste artifício.

Assim, Eduardo Barroca 
terá que escalar um outro 
centroavante. Victor Rangel 
é o substituto imediato, po-
rém, nas últimas semanas 
tem perdido espaço para dois 
atletas revelados nas catego-
rias de base do plantel: Vini-
cius Tanque e Igor Cássio.

Goleiro projetou segundo turno mais eficiente para o time de São Januário

Fernando Miguel mira voos 
mais altos para a equipe

Um dos nomes 
mais experien-
tes do elenco 
vascaíno, o go-
leiro Fernando 
M i g u e l  f a l o u 
sobre a vitória 

conquistada diante da Cha-
pecoense, no último sábado 
(15/9), que deu tranquilidade 
do Cruz-maltino na tabela de 
classificação do Campeonato 
Brasileiro. Para o camisa 1, 
o resultado foi fundamental 
para encerrar bem o primeiro 
turno e seguir na competição 
mirando objetivos maiores na 
competição.

“É uma vitória importante, 
até mesmo para quebrar essa 
sequência negativa. Estamos 
buscando essa atmosfera de 
perspectiva de crescimento 
aqui dentro do clube, agora 
vamos trabalhar bastante 
nesse segundo turno para 
mudarmos nossa situação no 
Campeonato Brasileiro”, disse 
Fernando.

O duelo diante da equipe 
catarinense marcou o retorno 
de Ribamar ao time titular, o 
atacante passou por um pe-
ríodo treinando de forma se-
parada, mas o auxiliar técnico 

Ramon Menezes falou sobre 
o bom momento do camisa 
9 para Luxemburgo, que o 
reintegrou ao time. O goleiro 
cruzmaltino falou sobre o re-
torno do atacante e reforçou 
a qualidade do elenco:

“O professor foi muito 
claro na reintegração dele 
no grupo. Disse que o Ri-
bamar quem recolocou de 

volta no processo e nossa 
equipe sempre abraçou 
todos os atletas. Nós en-
tendemos que eles sempre 
vem para nos ajudar e eles 
pensam da mesma forma. 
Ficamos todos felizes,  o 
Ribamar é um atleta que tra-
balha muito e sem empenha 
bastante para jogar conos-
co”, finalizou o goleiro.

Rafael Ribeiro/Vasco

Goleiro vascaíno projetou dias melhores para o time

Fluminense quer 
apoio dos torcedores

O Fluminense 
venceu o Co-
rinthians por 
1 a 0 em Bra-
sília, e deixou 
a zona de re-

baixamento do Campeo-
nato Brasileiro. O resultado 
devolveu um pouco a tran-
quilidade do grupo, porém, 
os jogadores sabem que 
vão precisar muito do apoio 
dos torcedores no segundo 
turno. Justamente por conta 
disso, eles sabem que é fun-
damental ganhar dois jogos 
consecutivos na temporada 
e começar a ganhar embalo.

O próximo desafio do 
time será fora de casa, nes-
te domingo, às 19h, contra 
o Goiás no Estádio Serra 
Dourada, em Goiânia, pela 
vigésima rodada do Cam-
peonato Brasileiro. O trei-
nador Oswaldo de Oliveira 
e os jogadores sabem que 
precisam ganhar este com-
promisso para recuperarem 
o apoio da torcida.

“O Fluminense preci-
sa muito do apoio do seu 
torcedor, pois a confiança 
é fundamental no futebol. 
Precisamos aos poucos ir 
conquistando esta confiança, 
que ficou abalada por conta 

de maus resultados, princi-
palmente em casa, e pela po-
sição do time na tabela. Mas 
os torcedores sabem que esse 
grupo vem se empenhando 
e se os resultados apare-
cem este apoio será cada vez 
maior”, disse Oswaldo.

Os jogadores concordam.
“O apoio da torcida vai vir 

ainda mais se conseguirmos 
uma boa sequência de resul-
tados”, analisou o meia Nenê.

A preparação para o due-
lo contra o Goiás prossegue 
nesta quarta-feira, quando 
o plantel vai trabalhar na 
parte da tarde. Oswaldo de 
Oliveira, porém, só vai de-
finir a equipe nas últimas 
atividades da semana.

Lucas Merçon/Fluminense

Tricolor vai enfrentar o Goiás

São Gonçalo 
é tomado 
pela ‘arte 
suave’
Cerca de 535 atletas participa-
ram, no último sábado (14), do 
maior campeonato de Jiu-jítsu 
do município. Com o nome 
de “Taça São Gonçalo de Jiu-
jitsu 2019”, o evento ocorreu 
no Clube Mauá, localizado 
na Estrela do Norte, das 8h 
às 17h, de forma gratuita, e 
contou com a participação de 
atletas femininos (entre 4 e 50 
anos) e masculinos (entre 6 e 
40 anos) de 30 instituições e 
projetos sociais. A iniciativa 
foi promovida pela Secretaria 
Municipal de Esporte e Lazer, 
em parceria com o projeto 
social Esporte e Vida, com o 
objetivo de promover a cultura 
do esporte e a inclusão social 
no município. Ao todo, 2200 
pessoas prestigiaram o evento.

“Esporte e inclusão so-
cial precisam andar lado 
a lado, principalmente no 
processo de formação dos 
jovens. A prática de qualquer 
esporte fortalece os vínculos 
com a família, ajuda a disci-
plinar a criança e melhora 
a parte emocional e física, 
uma vez que trabalha con-
ceitos de superação, empe-
nho e autoestima.”, declarou 
o prefeito José Luiz Nanci.

PRÓXIMOS JOGOS
São Paulo
Sáb 21/09 - Nilton Santos

Bahia
Qua 25/09 - Arena Fonte Nova

Fortaleza
Dom 29/09 - Arena Castelão

Cruzeiro
Dom 21/09 - Mineirão

Internacional
Qui 25/09 - Maracanã 

São Paulo
Dom 28/09 - Maracanã 

Goiás
Dom 22/09 - Serra Dourada

Santos
Qua 25/09 - Maracanã

Grêmio
Dom 29/09 - Arena

Athletico-PR
Dom 22/09 - São Januário

Corinthians
Dom 29/09 - Arena

Athletico-MG
Qua 02/10 - Independência


